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с. 15   Рассчитывай пенсию и на себя

Издается с 7 января 1922 года

Все купола  
в гости к нам
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Переменная облачность, 
небольшой снег, слабая ме-
тель, ветер юго-западный 
2-7 м/с, порывы 10-15 м/с. 
Гололедица. Давление и 
влажность существенно не 
изменятся. Общий уровень 
загрязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

31 января,  
четверг
    Температура, °С
      день    ночь
Кемерово  -17 - -19 -20 - -22
Новокузнецк  -15 - -17 -22 - -24
Мариинск  -18 - -20 -19 - -21
Л.-Кузнецкий  -16 --18 -21 - -23
Таштагол  -12 - -14 -28 - -3024

 По сусекам, По соседям…

Зима тревоги для нашего агропромышлен-
ного комплекса. Чем будем сеять? На каких 
площадях? с какой поддержкой? с какой 
надеждой? авторитетные специалисты не 
скрывали частных честных мнений…

 «ЗеРкальНые» детИ:  

Всё В НашИх Руках

сейчас, к счастью, малышей, которые чаще 
используют левую руку, насильно не пере-
учивают всё брать «правильной» правой. При 
этом левши действительно требуют особого 
воспитания…

 «ПРоПИсыВаем» аВокадо  

И ПРогоНяем медВедку

Перед весенне-летне-осенними садово-ого-
родно-полевыми работами набираемся но-
вых сил и теоретических знаний. с нашими 
опытными экспертами легко в учении и про-
ще будет в бою за урожай!

1 февраля. Переменная облач-
ность, ветер юго-западный 3-8 м/с, 
порывы до 13 м/с, температура но-
чью -18 - -23ºС, днем -15 - -20ºС.

2 февраля. Переменная облач-
ность, ветер восточный 4-9 м/с, по-
рывы до 15 м/с, температура ночью 
-16 - -21ºС, днем -8 - -13ºС.
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тысячи рублей личных 
средств перечислил коллек-
тив сотрудников Губернско-
го специализированного 
дома ребенка в Крапивин-
ском районе на благотво-
рительный счет для стро-
ительства 100 квартир для 
детей-сирот. 
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панорама новостей
Качество жизни

память

судьба кемеровчанина василия 
семеновича плахутова была на-
полнена теми же событиями, что 
и судьбы всех наших ветеранов. 
воевал, воспитывал детей, рабо-
тал (трактористом в автоколонне 
№1236).

А вчера ему как участнику 
Сталинградской битвы вручи-
ли медаль «За честь и мужест-
во» и благодарственное письмо 
полномочного представителя 
президента РФ в Сибирском 

федеральном округе. Награду 
и поздравления приурочили к 
70-летию разгрома советскими 
войсками немецко-фашистских 
войск под Сталинградом, кото-
рое вся страна отмечает 2 фев-
раля.

Василий Семенович воевал 
с октября 1941 г. по сентябрь 
1945 г., а в Сталинградской бит-
ве участвовал с августа 1942 г. 
по февраль 1943 г. в должности 
командира отделения, в звании 
старшего сержанта. Был на-

гражден орденом Отечествен-
ной войны I степени, орденом 
Отечественной войны II степе-
ни, медалями «За оборону Ста-
линграда», «За взятие Берлина», 
юбилейными медалями.

 кстати
В Кемерове сегодня прожива-

ют 25 участников Сталинград-
ской битвы и 17 вдов участни-
ков.

Ирина ЖУкОВА.
Фото Федора Баранова. 

фаКт

Воевал, работал…

вчера в столице Кузбасса 
сбербанк торжественно открыл 
новый переформатированный 
офис флагманского формата - от-
деление №171 на фпК (напротив 
«Гринвича»).

Процесс переформатиро-
вания в Сбербанке начался в 
2011году. Новый офис оказал-
ся юбилейным – двухсотым по 
счету переформатированным 
филиалом в Сибирском банке 
Сбербанка России, и он пер-
вый такой офис Сбербанка в 
Кузбассе в 2013 году. Поэтому, 
можно сказать, не случайно 
это событие совпало с 70-лети-
ем Кемеровской области: банк 
буквально к юбилейной дате 
подготовил такой подарок 
для жителей столицы Кузбас-
са. Основные новые форматы 
офисов Сбербанка – базовое, 
расширенное и флагманское 
подразделения, но уникаль-
ность «флагмана» в том, что 
здесь могут обслуживаться все 
категории клиентов Сбербан-
ка. И это не единственный по-
дарок для жителей области: в 
Прокопьевске также открылся 
ещё один переформатирован-
ный офис, который получается 
вторым по счету в 2013 году. 

- Сбербанк делает все для 
того, чтобы жителям нашей 
области было комфортно, 
удобно и полезно обслужи-
ваться здесь, - сказала на от-
крытии офиса Нелли Малюти-
на, начальник управления по 
ценным бумагам и страховому 
рынку администрации Кеме-
ровской области. - Обслужи-
ваться в комфортных условиях 
- это значит, что повышается 

настроение, улучшается здо-
ровье и жизнь кажется пре-
красной. 

Надо сказать, что перефор-
матированный банк – это не 
просто реконструкция, не 
просто ремонт, а новый фор-
мат обслуживания. Его главная 
цель - создание пространства, 
где клиентам удобно получать 
консультации и приобретать 
банковские продукты. Это и 
удобное зонирование помеще-
ний, организуемых по принци-
пу «открытого пространства»; 
организация двух основных 
зон обслуживания (зоны тран-
закционных операций и зоны 
консультирования и продаж); 
предоставление клиентам ши-
рокого перечня наиболее вос-
требованных продуктов и услуг 
по принципу «одного окна».

Продумано всё – начиная от 
удобного места, чтобы занять 
маленьких посетителей, пока 
их родители решают финансо-
вые вопросы, и заканчивая пе-
реговорными комнатами, где 
клиенты могут подписывать 
важные документы и получать 
консультации вне зоны види-
мости остальных посетителей.

Выставочный стенд с моне-
тами, интернет-киоски, самая 
современная зона самообслу-
живания с круглосуточно рабо-
тающими банкоматами, первая 
в Сибирском банке библиотека 
Сбербанка, где клиенты могут 
познакомиться с печатными 
изданиями, а также послушать 
аудиодиски в комфортной об-
становке - эти «мелочи», со-
зданные для удобства клиен-
тов, также входят в понятие 
«новый формат».

Флагман 
сбербанка на Фпк

повысить количество туристов, 
отдыхающих в Кузбассе, а сле-
довательно, и налоги от турист-
ской отрасли призвана стратегия 
развития туризма в Кемеровской 
области до 2025 года, принятая 
вчера на заседании коллегии об-
ладминистрации.

Есть два варианта развития 
событий в туристской отрасли 
региона: инерционный (раз-
витие бизнеса самостоятель-
но) и целевой (при содействии 
властей). В обоих случаях рост 
отрасли неизбежен, считает 
замгубернатора по вопросам 
образования, культуры и спор-
та Елена Пахомова, но Кузбасс, 
естественно, выбирает целе-
вой вариант. Власти, по ее сло-
вам, будут активно помогать 

бизнесу формировать Запад-
но-Сибирский горнолыжный 
кластер на базе ресурсов Гор-
ной Шории, Кузнецкого Ала-
тау, Салаирского кряжа. При 
этом усилия власти не будут 
сосредоточены только на гор-
нолыжном туризме. Развивать 
нужно культурно-историчес-
кий (Мариинск), спортивный и 
приключенческий (Поднебес-
ные Зубья), лечебно-оздорови-
тельный (санатории области) 
туризм, сказано в стратегии.

Как пояснила Елена Пахо-
мова, сейчас в администрации 
обсуждается возможность со-
здания специальной структу-
ры – областного агентства по 
развитию туризма, которое бы 
было занято постоянным взаи-
модействием бизнеса и власти, 

продвигало Кузбасс как место 
отдыха на российском и меж-
дународном туристском рын-
ке. Среди мер конкретной под-
держки властей было названо 
увеличение финансирования 
целевых областных программ, 
создание новых зон экономи-
ческого благоприятствования. 
Если удастся выполнить зало-
женные в стратегии мероп-
риятия, к 2025 году количес-
тво туристов, отдыхающих в 
Кузбассе, должно увеличиться 
почти на 70% (в прошлом году 
это было порядка 700 тыс. че-
ловек), объем налогов от от-
расли – в 2 раза, а количество 
мест, где можно отдохнуть, – в 
полтора.

Татьяна БОРИсОВА.

стратеГия

помочь туризму

по инициативе губернатора А.Г. Тулеева 2013 год в кузбассе объявлен Годом мастерового 
– человека труда.

НА сНИмке: представитель рабочей династии Владимир Асанов — один из лучших рас-
точников Юргинского машиностроительного завода.

Фото евгения Тамбовцева.

КоротКо

 Вчера губернатор А.Г.Тулеев 
вручил областные награды ру-
ководителям управления МВД 
России по г. Кемерово. Начальни-
ку управления Владимиру Ницуку 
вручена медаль «За особый вклад 
в развитие Кузбасса» II степени. 
Олег Матвеев, зам. начальника 
управления, и Евгений Барабан-
щиков, зам. начальника полиции 
управления, награждены денеж-
ными премиями губернатора.

 В селе Ягуново Кемеровско-
го района после капитального 
ремонта открылась врачебная 
амбулатория.

с 1 февраля 2013 года трудовые пенсии вырас-
тут на 6,6%. 

в Кемеровской области проживают 745 тысяч 
получателей трудовых пенсий. в результате ин-
дексации средний размер трудовых пенсий в Куз-
бассе увеличится на 620 рублей и составит 10087 

рублей.  при этом средний размер пенсии по ста-
рости увеличится на 636 рублей, по инвалидности 
на 444 рубля, по случаю потери кормильца на 475 
рублей. средний размер начислений получателей 
двух пенсий из числа инвалидов и участников вов 
увеличится на 895 рублей.

фото дня
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панорама новостей
среда обитания зал ожидания

живой мир

в междуреченском экологическом центре государственного при-
родного заповедника «Кузнецкий алатау» вновь пополнение. обес-
силенную и напуганную молодую косулю обнаружил на заснеженной 
реке горожанин владимир емелькин, когда катался на лыжах. о на-
ходке он сообщил междуреченским экологам. им на помощь пришли 
бойцы поисково-спасательного отряда. животное поймали и пере-
везли в экоцентр.

Что заставило косулю вый-
ти к людям? По словам пред-
седателя комитета по охране 
окружающей среды и при-
родопользованию Андрея 
Параднева, этому, вероятно, 
способствовали неблагопри-
ятные природные условия: 
из-за высокого снежного 
покрова животным сложно 
добывать себе пищу, их под-
стерегают хищники. Эта косу-
ля по какой-то причине еще и 
осталась одна, можно только 
предполагать, что случилось 
с ее соплеменниками. Они 
вполне могли оказаться до-
бычей браконьеров.

Сейчас новосел под при-
смотром работников экоцен-
тра осваивается на новом 
месте. Здесь же, в вольере, 
обитают другие косули, ко-
торые в свое время таким 
же образом были вызволены 
из снежного плена. Они уже 
адаптировались к новым ус-
ловиям и даже дали не по од-
ному приплоду.

Людмила ХУДИк.

косулю спасли

кто на новенький? 
в тяжинском агропромышленном техникуме появилась новая спе-

циальность – «сервис домашнего и коммунального хозяйства».

– Такой специальности пока еще нет ни в одном другом 
учебном заведении области, - рассказал Александр Боярский, 
зам. директора по учебно-производственной работе техни-
кума. – Прежде чем претворить проект в жизнь, проанали-
зировали рынок занятости. Оказалось, что на севере области 
нужны специалисты в жилищные управляющие компании: 
заниматься расчетами в сфере коммунальных услуг, обслу-
живанием домов, работой с населением, благоустройством 
придомовых территорий. Фитодизайн сейчас очень актуален. 
Вести занятия будут и наши преподаватели, и приглашенные 
специалисты.

Набрать группу из 30 человек планируют к сентябрю этого 
года. Обучение бесплатное. Для ребят, окончивших девять клас-
сов, предусмотрена программа на три года обучения, для быв-
ших 11-классников – два года.

Мы спросили кузбассовцев: каких направлений в обучении не 
хватает в образовательных учреждениях области?

Инга НОВИкОВА, секретарь:
– В детстве и юношестве мечтала стать стюардессой. Когда же 

окончила школу, мама не отпустила меня из Кемерова. Думаю, 
было бы неплохо открыть школу стюардесс и в нашей области. 
Или, как вариант, на базе вуза организовать курсы.

сергей ДмИТРИеВ, журналист:
– На мой взгляд, направлений избыток. Пора объединять 

смежные и делать упор не на количество, а на качество. К при-
меру, матфак. Чем качественно отличается специальность «Ма-
тематика» от «Прикладной математики и информатики», а пос-
ледняя от «Математического обеспечения и администрирования 
информационных систем», наверное, знают только преподава-
тели. Во всяком случае, выпускники, а у меня много знакомых 
математиков, работают в самых разных сферах, связанных с ин-
форматикой, но лишь условно соприкасающихся с тем, что у них 
написано в дипломах.

Анна ИГНАТЬеВА, специалист социальной и воспитатель-
ной работы вуза:

- При вузах и ссузах нужны курсы домохозяек: готовка, веде-
ние домашних дел. И что-то вроде «Сделай сам» – для мужчин.

Алена ФеДОТОВА.

ГромКое дело

Обвинение 
предъявлено

начинающему водителю, сбив-
шему в Кемерове летом про-
шлого года четырехлетнюю де-
вочку, предъявлено обвинение. 
«специализированным следс-
твенным отделом ГсУ ГУ мвд 
россии по Кемеровской области 
заканчивается предварительное 
расследование по резонансному 
уголовному делу о дтп на улице 
весенней» - сообщили в пресс-
службе ведомства. 

Напомним, вечером 23 июля 
2012 г. водитель автомобиля 
«ВАЗ-2114» совершил наезд на 
ребенка (водительский стаж 
автомобилиста на момент со-
вершения ДТП был меньше 
года). Малышка получила тя-
желые травмы и скончалась в 
больнице, не приходя в созна-
ние. 

По факту ДТП было возбуж-
дено уголовное дело. По по-
дозрению в совершении пре-
ступления задержан 19-летний 
студент одного из кемеровских 
вузов. 

Следствие установило, что 
водитель двигался по проез-
жей части со скоростью око-
ло 70 км/час (при при мак-
симально допустимых 60 км/
час) и располагал технической 
возможностью предотвратить 
наезд на пешехода путем экс-
тренного торможения. 

Подозреваемому предъяв-
лено обвинение в совершении 
преступления, предусмотрен-
ного ч. 3 ст. 264 УК РФ «На-
рушение правил дорожного 
движения, повлекшее по неос-
торожности смерть человека». 
Ему грозит до пяти лет лише-
ния свободы. 

мария мАкОВА.

жители отдаленных поселков 
таштагольского района, с кото-
рыми нет транспортного сообще-
ния, к юбилею Кузбасса получи-
ли продуктовые наборы. везли 
их на лошадях и снегоходах.

22 продуктовых набора, а в 
каждый вошло 50 кг муки, 5 кг 
сахара, 5 л растительного мас-
ла, соль и спички, достались 
ветеранам войны, инвалидам, 
многодетным семьям.

В один из поселков в 48 км 
от Таштагола – Карбалык, куда 
ни вертолет не летает, ни ма-
шина не доедет, продуктовые 
наборы доставила делегация, 
в составе которой был и гла-
ва района Владимир Макута. 
К слову, попутно сделали еще 

одно хорошее дело: пробили 
снегоходами дорогу до п. Клю-
чевой, по которой можно бу-
дет добраться пешком или на 
лыжах.

В поселке живут четыре семьи. 
Как пояснили в администрации 
района, живут они в основном 
за счет собственного хозяйства. 
Причем не бедствуют.

Вообще жителям труднодо-
ступных населенных пунктов 
Горной Шории продукты и 
другие нужные товары по за-
ранее составленным заявкам 
завозят несколько раз в месяц 
вертолетом. В один поселок он 
прилетает, жители других до-
бираются до него своим ходом 
в определенное время.

Татьяна сАЖеНОВА.

Лошадиная сила 
в действии

Департамент труда и занятости населения Кемеровской 
области скорбит по поводу безвременной смерти директора 
ГКУ Центр занятости населения г. Междуреченска

ГУсеВОй Натальи Алексеевны.
Наталья Алексеевна была доброжелательным, отзывчи-

вым человеком, инициативным и решительным руководи-
телем. Благодаря этим качествам она сформировала сла-
женный, высокопрофессиональный коллектив, который не 
раз добивался высоких результатов.

Её жизненная мудрость и общественная активность слу-
жили немалым подспорьем в оказании помощи и содейс-
твии занятости потерявшим работу землякам, снятию соци-
альной напряженности на рынке труда шахтерского города 
в кризисные периоды.

Сильный, яркий, волевой и принципиальный человек, На-
талья Алексеевна пользовалась заслуженным авторитетом 
коллег. Её трудовой путь отмечен многими почетными на-
градами городского, областного и федерального значения.

Отдавая дань глубокой признательности и уважения па-
мяти Натальи Алексеевны, мы искренне соболезнуем род-
ным и близким покойной, коллективу Центра занятости на-
селения г. Междуреченска.

Все купола в гости к нам
анонс

Горнолыжный комплекс «та-
най» и аэродром «танай» в мар-
те 2014 года станут всемирной 
площадкой для проведения 
чемпионата мира по парашют-
но-горнолыжному двоеборью. 
такое решение было принято на 
шестьдесят четвертом пленар-
ном заседании IPS (междуна-
родная парашютная комиссия) в 
результате тайного голосования.

Чемпионат мира по этой 
дисциплине впервые будет 
проводиться на территории 
Российской Федерации. Побе-

да заявки России обусловлена 
уникальностью сочетания гор-
нолыжного комплекса и аэро-
дрома, соответствующих ми-
ровым стандартам. Аналогич-
ных комплексов нет не только 
в России, но и в мире.

– Танай – настоящая наход-
ка для нас, – признал старший 
тренер сборной России по па-
ра-ски Марк Потапов, – ведь 
почти все чемпионаты мира 
проходят на горнолыжных 
курортах. А здесь аэродром и 
гора находятся почти рядом.

Ольга БИТкИНА.
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К 70-летию КемеровсКой области

Уважаемые кузбассовцы! От всей души 
поздравляю вас с юбилеем Кемеровской 
области! Вот уже 70 лет Кузбасс растет и 
развивается, и сегодня он располагает уни-
кальной промышленной базой, развитой 
транспортной инфраструктурой, комму-
никациями, образовательным, научным, 
кадровым потенциалом, богатым культур-
ным наследием.

За каждым новым достижением в разви-
тии родного края, за каждой славной стра-
ницей в его истории стоит самоотвержен-
ный труд, ценные знания и ратные подви-
ги наших земляков! Мы бережно храним 
нашу историю и каждый день работаем, 
учимся и живем во имя процветания и 
благополучия кузбасской земли.

Развитие экономики является одним 
из главных направлений деятельности не 
только в государстве в целом, но и в каж-
дом регионе в частности. Для успешного 
выполнения этой задачи требуются спе-
циалисты с высоким уровнем профессио-
нальной подготовки и научного потенци-
ала, способные правильно ставить свои 
цели и достигать их, эффективно приме-
нять свои знания на практике.

Вот уже полвека Кемеровский институт 
РГТЭУ выпускает высококвалифицирован-
ные кадры для базовых отраслей и сферы 
товарного обращения Кузбасса.

Инновационное направление развития 
экономики региона, поддержка приори-
тетных проектов, анализ внешнеэконо-
мической ситуации требуют сегодня от 
специалистов глубоких научных знаний, 
профессиональных и общекультурных 
компетенций. Это своеобразный старто-
вый капитал, необходимый для начала ус-
пешной карьеры, который предоставляет 
своим выпускникам Кемеровский инсти-
тут РГТЭУ.

Сегодня институт стоит на новой сту-

пени своего развития. В соответствии 
с приказом Министерства образования 
и науки РФ от 20.12.2012 г. №1075 про-
изошло объединение двух крупнейших 
экономических вузов России: Российско-
го экономического университета имени 
Г.В. Плеханова и Российского государс-
твенного торгово-экономического уни-
верситета.

 В результате объединения двух ведущих 
экономических вузов страны создан круп-
нейший многоуровневый сетевой научно-
образовательный комплекс по подготовке 
специалистов в области экономики, то-
вароведения, маркетинга, менеджмента, 
рекламы, торгового дела, юриспруденции 
и информационных технологий.

Кемеровский институт вошел в состав 
Российского экономического университе-
та им. Г.В. Плеханова и предоставляет для 
обучающихся прекрасные возможности 
реализовать свои творческие и професси-
ональные устремления в рамках много-
уровневой системы непрерывного обра-
зования: среднее профессиональное об-
разование, бакалавриат, специалитет, ма-
гистратура, аспирантура, дополнительное 
профессиональное образование.

Миссия вуза состоит в том, чтобы вос-
питывать просвещенные и компетентные 
личности, способные стать лидерами в 
региональной и национальной экономи-
ке.

Директор
Кемеровского института
Российского
экономического
университета
имени Г.в. Плеханова,
д.э.н., профессор
Ю. Н. КЛЕЩЕвсКиЙ.

Российский экономический университет  
имени Г.в. Плеханова,  
Кемеровский институт

50 лет во благо Кузбасса
в 2013 году прием абитуриентов осуществляется в Кеме-

ровский институт Российского экономического университе-
та Г.в. Плеханова по следующим программам:

На правах рекламы.

Центробанк пока не «сбил» 
все итоги работы банков, по-
тому что и сами банкиры еще 
с бухгалтерскими отчетами не 
закончили. Но что нам фор-
мальная отчетность и точные 
суммы прибыли банков? Важ-
нее знать, с чего банкиры в 
прибыли, вернее, с кого. По-
нятно, что с нас, грешных. Вот, 
к примеру, некоторые банки 
уже заявили, что 2012 год стал 
для них рекордным и по выда-
че кредитов, и по привлечению 
депозитов. А по отдельным 
направлениям, например, по 
ипотеке, так вообще все за-
шкаливает. По оценкам прези-
дента-председателя правления 
ВТБ24 Михаила Задорнова, 
если до кризиса процентов 10 
населения страны могло рас-
считывать на ипотеку, то сегод-
ня – уже 20. С одной стороны, 
народ богатеет. Да-да, не иро-
низируйте. Лучше вспомните, 
что государство существенно 
повысило зарплаты полицей-

Посчитали - ободрились?
Мне в банке 
предложили почти 
вдвое увеличить лимит 
кредитной карты 
(спасибо, не надо). 
Одна подруга недавно 
получила ипотечный 
кредит и отметила 
новоселье, другая – 
выбрала вариант 
потребительского 
кредита на покупку 
машины. Родственники 
задумали ремонт, и им 
не хватает денег. Выход 
для них есть. Кредит! 
Судя по банковским 
отчетам, которые 
ежедневно появлялись 
на прошлой неделе, 
сегодня это ответ 
практически на любой 
вопрос. Даже до кризиса 
такого не было.

ским, военным (для них даже 
действует специальная ипо-
течная программа). Скажем, к 
Юрге, где за последнее время 
заметно выросло количество 
военных, сейчас банки особо 
присматриваются, а иные даже 

дополнительные офисы откры-
ли. Зарплата у контрактников 
приличная, а главное, стабиль-
ная. Банкиры рассказывают, 
что в Юрге сейчас чуть ли не 
кредитный бум. Особо воен-
ных интересуют автомобили. 

Прибавим к этому еще не-
сколько категорий – молодые 
и многодетные семьи, студен-
ты, и получим вполне прилич-
ное объективное пополнение в 
ряды банковских клиентов. И 
не забудьте еще о различных 
банковских акциях с льготны-
ми условиями кредитования 
или выгодными ставками по 
депозитам. Люди по-прежнему 
реагируют на такие «штуки». 
Не говоря уже о новых финан-
совых инструментах.

Настоящим открытием 2012 
года для кузбассовцев стали, на-
пример, сберегательные серти-
фикаты Сбербанка РФ. Остатки 
средств, размещенных в этот про-
дукт, составили свыше 3,5 млрд 
рублей. Это более чем в 8 раз пре-
вышает уровень 2011 года. Сбер-
банк, кажется, угадал не только с 
процентной ставкой – 10,5 годо-
вых, выше, чем при обычном де-
позите, но и с формой.

(Окончание на 5-й стр.)
в прошлом году банки активно перестраивали офисы
для удобства клиентов.
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(Окончание.  
Начало на 4-й стр.)

Ценную бумагу можно просто 
купить на свое или чужое имя. И 
вы, и этот человек без проблем 
сможете обналичить сертифи-
кат в банке, лишь предъявив 
паспорт.

3,5 млрд рублей – ничтожно 
мало по сравнению с суммой 
более 150 млрд рублей, которая, 
согласно данным Центробанка, 
находится в банках Кемеровской 
области в виде вкладов физлиц. 
Но ведь в 3,5 млрд рублей обхо-
дится строительство крупной 
шахты или завода. Такие деньги 
в виде кредита даже крупному 
бизнесу получить не просто. А 
тут народ просто решил сберечь 
нажитое, либо вообще сделать 
подарок кому-то не просто ку-
пюрой в конверте, а ценной бу-
магой, стоимость которой рас-
тет.

Но вернемся к кредитам. В 
России только в Москве, в Пи-
тере, в Тюмени и на Дальнем 
Востоке люди сберегают в бан-
ке больше, чем берут в долг. 
Кузбасс - регион не из бедных, 
в том числе и по количеству 
богатых людей, которые либо 
открывают депозиты, либо ис-
пользуют более рисковые фи-
нансовые инструменты, чтобы 
не просто сберечь, но и преум-
ножить свой капитал. Однако 
ж гораздо больше тех, кто се-
годня и сразу хочет иметь все. 
Потому не пройдут мимо стой-
ки представителя банка в тор-
говом центре, обещающего все 
решить за 5 минут при предъ-
явлении только паспорта.

Не драматизируйте, призы-
вают банкиры. Население у нас 
не настолько закредитовано, 
как принято считать. Объем 
банковских депозитов в стра-
не в целом превышает объем 
кредитов. То есть если рассмат-
ривать только работу банков с 
населением, то кто кого здесь 
поддерживает, вопрос дискус-
сионный. Мы поддерживаем 
банковский бизнес своими 
депозитами или банки нас 
своими кредитами? Банкиры, 
конечно, вам расскажут, что де-
нег наших им не хватает, и они 
не такие «длинные», как им бы 
хотелось (размещаются, допус-
тим, на год, а кредит берут на 
3-5 лет, в случае же ипотеки – 
на 15-20). Но без этих денег – а 

Посчитали - 
ободрились?

сотрудничество

справКа
-----------------------------------

В прошлом году кузбас-
совцы, принявшие участие 
в народном IPO (размеще-
нии акции для покупки фи-
зическими лицами) банка 
ВТБ24 в 2007 году, смог-
ли вернуть свои деньги. В 
ходе обратного выкупа по 
Кузбассу всего было испол-
нено 445 заявок на сумму  
50 млн 884 тыс. 650 рублей.

это под 13 трлн рублей в стране 
– банкам уже не обойтись.

В прошлом году с кредитами 
и с депозитами было все в по-
рядке, уверяют представители 
банков. Депозиты оставались 
самым популярным средством 
сбережения, а кредиты привле-
кали все больше заемщиков. И 
хорошо бы это было во всех 
отношениях, если бы не слиш-
ком короткая наша новейшая 
сберегательная история. Мы 
еще мало времени копили де-
ньги (советский единообраз-
ный опыт не в счет), мы еще 
мало понимаем, как это мож-
но многие годы жить не только 
сегодняшним днем, но и от-
кладывать на завтра. Вот неко-
торые пенсионеры, хранящие 
деньги дома, знают. Да только 
мы о них узнаем чаще всего по 
криминальной информации 
об очередных мошенниках, 
проникших к ним в дом. Хотя, 
нет. Пожалуй, вспомним своих 
бабушек и родителей, у кото-
рых совершенно чудесным об-
разом оказывается несколько 
тысяч в нужный момент.

Отличаются эти пожилые 
люди от нас тем, что кредитов 
уже брать не станут (а в неко-
торых случаях им просто не да-
дут). Следовательно, модель их 
поведения не зависит от того, 
что происходит вокруг. Задерж-
ка зарплаты, сокращение пре-
мий им не грозит. Помните, в 
кризис банки шли на реструк-
туризацию кредитов тем, кто 
попал в трудную финансовую 
ситуацию? Банкиры предпочи-
тают об этом не говорить, но на 
сегодня далеко не все их клиен-
ты поправили свои дела. Мало 
того, в прошлом году банки от-
мечали небольшой всплеск про-
срочки платежей по кредитам. 
Из-за снижения цен на уголь-
ных предприятиях пересматри-
вались премиальные выплаты, 
составляющие приличную часть 
зарплаты. Некоторым банкам 
пришлось пойти на очередную 
реструктуризацию кредитов. Не 
такую масштабную, как в кри-
зис, но, как говорится, дыма без 
огня не бывает.

Что дальше? В 2013 году вновь 
будет рост по всем фронтам. 
Новые продукты для всех и 
индивидуально для каждого. 
Банки будут ближе. И предло-
жений от них станет больше. В 
прошлом году в области начал 
активно осваиваться ряд меж-
региональных российских бан-
ков. Они довольно агрессивны и 
технологичны, мобильны и все 
ближе подбираются к клиентам. 
Адекватно будут отвечать и тра-
диционно осваивающие Кузбасс 
кредитные организации. Вот 
только они предсказывают, что 
темпы роста рынка будут ниже, 
чем в прошлом году. Потому 
что не бывает иначе в стране, в 
которой снижаются темпы эко-
номического развития.

Татьяна ДУМЕНКО.

Подписание Соглашения для 
обеих сторон стало доброй тра-
дицией в течение последних не-
скольких лет. Валентин Петрович 
Мазикин отметил полное вы-
полнение «Белоном» всех обяза-
тельств по заключенному в 2012 
году Соглашению между адми-
нистрацией Кемеровской облас-
ти и компанией.

ОАО «Белон»:  
социальный  
ориентир - 
приоритетный
социально значимым объектам.

На реализацию социальных 
программ компания выдели-
ла 172,8 млн. рублей, что на 12,8 
млн. рублей больше, чем в 2011 
году! Средства пошли на отдых 
и оздоровление трудящихся и 
пенсионеров, льготный уголь, 
частичную компенсацию ком-
мунальных услуг, материальную 
помощь.

За 2012 год среднемесячная за-
работная плата работников ком-
пании возросла к уровню 2011 
года на 10,4 % (с 35144 до 38815 
рублей).

Согласно условиям Соглашения 
о социально-экономическом со-
трудничестве 2012 года, «Белон» 

заслуженные ветераны компа-
нии.

У компании есть безусловные 
ориентиры, благодаря которым 
социальная политика «Бело-
на» становится с каждым годом 
масштабнее. Это собственник 
компании – Магнитогорский ме-
таллургический комбинат. ММК 
является лидером не только в 
производстве чугуна и стали, но 
и во многих социальных направ-
лениях.

Компания «Белон» всегда была 
и остается социально направлен-
ной, доказательство тому – побе-
да «Белона» в региональном эта-
пе ежегодного Всероссийского 
конкурса «Российская организа-
ция высокой социальной эффек-
тивности» в номинации «За раз-
витие социального партнерства 
в организациях производствен-
ной сферы». Безусловно, высокая 
оценка, данная администрацией 
Кемеровской области, – это при-
знание эффективности социаль-
ной политики компании «Бе-
лон».

Стоит отметить, что практи-
чески нет такого проекта, в кото-
ром бы не участвовал «Белон», и 
добрые дела компании не огра-
ничиваются рамками Соглаше-
ния о социально-экономическом 
сотрудничестве. Это благоуст-
ройство города, строительство 
Снежного городка, праздничные 
программы к различным датам и 
событиям, главное из которых – 
День шахтера, помощь сиротам, 
сбор денег для больных ребя-
тишек и многое, многое другое. 
Векторы для добрых дел на Куз-
нецкой земле задает губернатор 
Кузбасса Аман Гумирович Туле-
ев – «Белон» поддерживает все 
инициативы областной власти. 
Компания участвовала в акции 
«Помоги собраться в школу», в 
очистке города от мусора, в по-
мощи ветеранам Великой Оте-
чественной войны и т.д.

Соглашение о социально-эко-
номическом сотрудничестве на 
2013 год предполагает участие 
компании «Белон» в финанси-
ровании социальных программ, 
предложенных администрацией 
Кемеровской области, на уровне 
2012 года. Что касается произ-
водства – в 2013 году планиру-
ется добыть 3 890 000 тонн угля, 
пройти 25 375 погонных метров 
горных выработок.

Если говорить о приоритетных 
направлениях соглашения, в «Бе-
лоне» считают, что все пункты 
данного документа напрямую 
связаны друг с другом, поэтому 
все они – значимы и необходи-
мы. «Белон» всегда вел социально 
ориентированный бизнес, этот 
курс выбран раз и навсегда.

Юлия ОсиПОвА.
Фото
вячеслава светличного.

29 января между 
администрацией 
Кемеровской области 
и ОАО «Белон»  
(Группа предприятий 
ОАО «ММК») 
заключено Соглашение 
о социально-
экономическом 
сотрудничестве  
на 2013 год.  
Документ подписали 
первый заместитель 
губернатора  Валентин 
Петрович Мазикин  
и генеральный директор 
ОАО «Белон» Вячеслав 
Алексеевич Бобылев. 

направил на поддержку социаль-
ных программ, предложенных 
администрацией Кемеровской 
области, 57,316 млн. рублей.

Компания оказала финансо-
вую поддержку территориям, 
где расположены предприятия 
«Белона» и проживают работни-
ки предприятий компании. Для 
города Белово, где находится 
большая часть предприятий «Бе-
лона», были приобретены пять 
пассажирских автобусов, профи-
нансированы ремонтные работы 
здания ДК угольщиков, произве-
дено благоустройство дворовых 
территорий, приобретено обо-
рудование для МУ ДОД «ДЮСШ 
№1».

Благодаря помощи «Белона» в 
Беловском районе была откры-
та дополнительная дошкольная 
группа муниципального бюджет-
ного учреждения «Щебзаводской 
детский сад». «Белон» направил 
средства и на капитальный ре-
монт Дома культуры Краснин-
ского сельского поселения Ле-
нинск-Кузнецкого района.

Компания участвовала в орга-
низации летнего отдыха детей 
Кузбасса, в акции «Помоги соб-
раться в школу», в финансиро-
вании ремонта социально зна-
чимых объектов: детских садов, 
больниц, Дворцов культуры. 
Сегодня «Белон» ведет широ-
комасштабную оздоровитель-
ную кампанию: в здравницах 
Алтайского края свое здоровье 
могут поправить все работники, 
которые в этом нуждаются, и 

В первую очередь стоит отме-
тить, что горняки «Белона» вы-
полнили план по добыче угля: 
тремя шахтами и разрезом до-
быто 3 млн 951 тыс. тонн угля. 
Подготовительными бригадами 
шахт компании «Белон» в 2012 
году пройдено 24 566 погонных 
метров горных выработок. Этот 
показатель стал рекордным за 
все годы работы компании. Гор-
няками шахты «Чертинская-Кок-
совая» была освоена новая тех-
нология добычи угля с круто-на-
клонных пластов. Для этих целей 
было приобретено уникальное 
оборудование, которое способно 
вынимать уголь из пластов с уг-
лом наклона до 45-50 градусов. 
Шахту можно назвать пионером 
в обработке круто-наклонных 
пластов.

Одно из приоритетных направ-
лений деятельности компании 
«Белон» - создание безопасных 
условий труда. Финансирование 
мероприятий по данному на-
правлению составило 708,4 млн. 
рублей, что на 146,7 млн. больше, 
чем в 2011 году, и выше плановых 
на 358,4 млн. рублей.

Деятельность любой компании, 
которая работает на территории 
Кемеровской области, должна 
быть в первую очередь не пот-
ребительской, а созидательной. 
Если говорить о «Белоне», мож-
но отметить: у компании госу-
дарственный подход к ведению 
бизнеса. Сегодня «Белон» - это 
рабочие места, социальная защи-
щенность, помощь территориям, 
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проблема
мнения

Виктор ЛОБАНОВ, председа-
тель колхоза имени Ильича, 
Беловский район:

- Нам нужно купить 800 тонн 
элитных семян – пшеницу, яч-
мень. Свое не наросло, это одно. 
Второе – зерно щуплое, энергия 
прорастания очень низкая. Луч-
ше не экспериментировать, у нас 
и так эксперименты с природой, 
а если добавить экспериментов 
с семенами, то вообще труба. 
Семена элитных репродукций 
стоят от 15 до 18 рублей за кило-
грамм, везем из Новосибирской 
и Тюменской областей. Ответить, 
сократим ли посевные площади, 
пока не могу: смотря на сколько 
семян хватит денег.

Кто хочет умереть заранее и не 
получить урожай, тот из-за недо-
статка средств будет что-то ме-
нять в технологии и экономить 
на ней. Это, конечно, не выход. 
Сеять надо, предпосевную об-
работку почвы проводить надо, 
удобрения и химия – надо. Но де-
нег у большинства нет не то что 
на гербициды, а даже на семена. 
Думаю, процентов 20, а то и боль-
ше агропроизводителей могут не 
пережить этот год.

По кормам у нас все хорошо, 
мы ведь животноводство убрали. 
Говорил власти: видите, что эко-
номика не складывается? Будете 
помогать нам или нет?! Разложил 
все карты «за» и «против», они 
говорят: нет у нас ничего на это 
дело. Ну, говорю, раз не будете, то 
и весь ответ… 400 дойных коров 
было, убрали всех – и продали, и 
на мясокомбинат сдали. 

С овощами принципиально 
ничего не изменилось, наши объ-
емы по-прежнему самые круп-
ные в области. У нас один человек 
сеет 200 гектаров овощей и один 
убирает, представляете?! Один 
комбайн накапывает девять ты-
сяч тонн морковки! На одного 
человека получается товарной 
продукции на три миллиона…

Но что хотел бы сказать… Судя 
по обещаниям нашего прави-
тельства и судя по делам, перс-
пектив у сельского хозяйства я не 
вижу. Может, завтра они изменят 
свою позицию?

Александр ВАСИЛЬЕВ, пен-
сионер, с. Севск Прокопьевско-
го района:

- В 1978 году окончил сельхо-
зинститут, всю жизнь в сельском 
хозяйстве. Почти 12 лет отрабо-
тал директором совхоза. Сейчас 
пенсионер, в личном подсобном 
хозяйстве восемь голов, из них 
три коровы. 40 гектаров земли. 
Заготовка кормов в том году не 
получилась, за свои 62 года я та-
кой засухи не видел, пришлось 

Дожить до весны. А дальше?
Две недели назад, 15 января, в материале 
«Зимние разговоры о телеге» «Кузбасс» 
рассказал об очень непростой ситуации, 
которая складывается в агропроме после 
аномальной засухи-2012. Ее итогом,  
в частности, стал дефицит семян  
под урожай-2013 и кормов для животных.
Сегодня – продолжение темы.

искать ребят и в подтаежной зоне 
косить неудобицы. Кормов мало, 
коров держим впроголодь. 

Корма обошлись дороже раза в 
три-четыре, удалось приобрести 
всего 44 тюка сена, это тонн 15-
16, тюк – 1700 рублей. Комбикорм 
вырос в цене до 12 тысяч рублей 
за тонну... Но все равно скажу, 
что корова всегда была выгодна, 
даже в этом году. Четыре головы 
крупнорогатого скота пришлось 
забить, как только кончился под-

– Ленинск-Кузнецкий, Промыш-
ленновский, Юргинский. Но если 
по грубым и сочным кормам мы 
все-таки как-то проживем, то 
очень велик дефицит концент-
рированных кормов. Поэтому 
нужно стараться дотянуть до но-
вого урожая, сохранить маточное 
поголовье всех животных – круп-
норогатого скота, свиней и всего 
остального. Мы изыскиваем все 
возможности, какие есть: это 
отходы от промпроизводства – 
отруби, в которые добавляем 
премиксы, чтобы как-то сбалан-
сировать рацион; это жмыхи 
рапсовые, барда, пивная дробина 
и жом; за пределами области – на 
Алтае – ведется закуп жмыхов 
и патоки… Продолжается закуп 
зерна у соседей, ведется пере-
броска кормов из других райо-
нов...

У нас пока дела обстоят еще бо-
лее-менее, а в одной из соседних 

коров в фермерских хозяйствах. 
Из-за этого снижения поголовья 
район потерял 270 рабочих мест, 
из них 30 человек стали ездить 
на работу в Чебулинский район. 
Неурожай спровоцировал сокра-
щение животноводства, позво-
лил реализовать то, о чем давно 
думали.

Тем не менее есть хозяйства, 
которые стараются сохранить 
маточное поголовье, не снижать 
посевные площади. Ну, не может 
критический период длиться 
пять лет. Все равно будет попро-
ще…

Еще одна проблема района – 
освободившиеся посевные пло-
щади. Только от двух хозяйств 
это около шести тысяч гектаров. 
«Пристроить» их будет очень не-
просто: наша специфика – боль-
шое количество фермерских 
хозяйств, более пятидесяти на 
такой маленький район. Увели-

25 миллионов рублей, но нечем. 
Пролонгацию кредита на год сде-
лали, но коль есть пролонгация, 
то неизвестно, выдадут ли нам 
еще один кредит для новой по-
севной. И второе – кредитная на-
грузка будет, конечно, неподъем-
ная с учетом невозврата кредита 
прошлого года.

Но посеять – только четверть 
проблемы. Еще четверть – затра-
ты на обработки в течение лета и 
половина – на уборочную. Можно 
ужаться, выгнать в поле все лох-
матье и отсеяться, но что дальше? 
Приходится рассматривать кри-
тический вариант, при котором 
будем сеяться только на половине 
площадей. Он стоит 9,5 миллиона 
рублей, но в итоге потеряем по-
тенциальные объемы продукции, 
сократим доходную часть…

И вокруг у всех ситуация ахо-
вая. Если не будет какой-то серь-
езной поддержки, очень многие 
этот год не переживут.

В чем вижу помощь? Самое 
элементарное – у всех серьезная 
задолженность по аренде земли. 
Может, простить ее, убрав рис-
ки банкротств? Кроме того, мы 
лично уже несколько месяцев не 
платим налоги: когда стоит вы-
бор, платить зарплату или нало-
ги, выбираешь первое плюс рас-
ходы на текущую деятельность, 
чтобы хоть скот не резать. Налоги 
копятся, и даже если будет шанс 
получить кредит, одно из обяза-
тельных условий для этого – от-
сутствие задолженности по нало-
гам… Нужна какая-то деятельная 
поддержка государства, а про-
лонгацию невозвращенных кре-
дитов надо делать как минимум 
года на три. Но, похоже, Москва 
этого не понимает…

Подготовил
Игорь АЛЁХИН.

тем временем
------------------------------------

12 декабря 2012 года 
министр сельского хозяйс-
тва Российской Федерации 
Николай Федоров подписал 
соглашение с администра-
цией Кемеровской области 
о реализации Госпрограм-
мы развития АПК на 2013-
2020 годы. По условиям 
соглашения Минсельхоз 
предоставляет области за 
счет федерального бюдже-
та субсидии на реализацию 
мероприятий госпрограм-
мы. В качестве главных 
критериев ее выполнения 
– результаты работы по 
обеспечению высоких тем-
пов достижения целевых 
индикаторов и соблюдение 
принципов проектного фи-
нансирования.

По данным департамен-
та сельского хозяйства и 
перерабатывающей про-
мышленности Кемеровской 
области, суммы субсидий 
по направлениям будут оз-
вучены во второй половине 
февраля.

ножный корм. Мясо продавали 
– заднюю часть по 240 рублей, 
переднюю – по 220: у нас есть 
постоянные клиенты. А те, кому 
срочно надо было продать, сда-
вали скупщикам по 170 рублей. 
Это когда кости на ярмарке стои-
ли 190. Зато сейчас цена уже на-
чала расти…

Если честно сказать, смотрю 
на хозяйства, которые рядом, и 
становится страшно. Заготовили 
кормов мизер, но на бумаге на-
рисовали 33 кормовые единицы, 
это довольно сытная зимовка. А 
на самом деле бьют скот беспо-
щадно, остальных держат впро-
голодь. Весной останутся кожа 
да кости. Урожай многие вообще 
не убирали: зачем жечь соляру, 
платить заработную плату, если 
ничего не выросло? 

В частном секторе не лучше. У 
нас в Севске лет за десять вместо 
200 коров осталось 50. Нет уже ни 
кур, ни гусей, ни свиней.

Анатолий ДИГАНОВ, замес-
титель начальника департа-
мента сельского хозяйства и 
перерабатывающей промыш-
ленности Кемеровской облас-
ти:

- Зимовка текущего года очень 
сложная. Из-за погодных усло-
вий заготовлено на пять центне-
ров кормовых единиц на голову 
скота меньше, чем годом раньше. 
Особенно пострадали большие 
районы с большим поголовьем 

областей, мне звонил коллега, 
племенных коров и овец выре-
зают! У них осталось всего по 
одному центнеру кормоединиц, 
возили сенаж за 500 километров 
из Омской области, но и там он 
кончился. 

Евгений СИНЧЕНКО, замес-
титель главы Мариинского 
района по сельскому хозяйс-
тву:

- С семенами в районе нормаль-
но, даже есть излишки, которые 
мы готовы реализовать, – около 
тысячи тонн. Для себя семян нуж-
но со страховым фондом около 
восьми тысяч тонн. В феврале-
марте приступаем к очистке, ду-
мающие хозяйства готовят зерно 
к сертификации качества, это дру-
гая ценовая категория. Неплохие 
шансы заработать на семенах у 
КХ «Радужное» (глава Михаил Си-
рота), у фермера Михаила Котова, 
у СПК «Калеульский» (директор 
Анатолий Растегаев). 

С кормами теперь проблем 
нет вообще, потому что кормить 
некого. В последние годы пого-
ловье было стабильное, КРС в 
общественном секторе на уровне 
1900-2100 голов, с фермерскими 
хозяйствами до 2500. Коров от 
1300 до 1450. Сконцентрированы 
были в основном в ООО «Агро-
фирма «Разгуляй» и ООО «Кий-
ское». На сегодняшний день в 
общественном секторе осталось 
300 голов КРС в «Кийском» и 210 

чение ими площадей на 20-30 
гектаров потери не перекроет.

У частника особых проблем 
с заготовкой грубых кормов не 
было, но резко выросла цена на 
фураж. Это дало сокращение на 
50-70 коров. В перспективе на 
частном секторе скажется и от-
сутствие общественного стада, 
потому что весной и осенью люди 
приобретали бычков и телочек, а 
сейчас где купишь? Сложно будет 
с племенной работой, с ветобслу-
живанием.

Андрей КРЫЛОВ, генераль-
ный директор ОАО «Юргинс-
кий гормолзавод» и ООО «Юр-
гинский»:

- Ситуация очень тяжелая. Соч-
ных кормов до зеленой травки 
нам, наверное, хватит. Зернофу-
ража до нового урожая не хва-
тает около 250 тонн, это месяц с 
учетом того, что рацион урезан 
до предела. «Подчистили» мо-
лодняк и коров, которые были 
менее продуктивны. Молоко по 
рентабельности ушло в минус за 
счет роста цены кормов. 

Семян может и хватить, потому 
что урезаем посевы зерновых на 
700 гектаров, заменив их рапсом 
и однолетними травами.

Самый сложный вопрос се-
годня – в деньгах, абсолютно нет 
понимания, как нам выходить на 
посевную. В том году мы взяли 
кредит, посеяли, ничего не убра-
ли, в итоге банку надо отдавать 

Фото Федора баранова.



Кузбасс         31 января 2013, четверг         www.kuzbass85.ru                          15

прямая линия
КошелеК

 О доплатах шахтерам
( Я работал на шахте под-
земным электрослесарем. 
Шахта ликвидирована. Будет 
ли мне доплата к пенсии, учи-
тывая, что шахты нет и доп
тариф никто не отчисляет?

О. Ф.:- Можете не пережи-
вать, отсутствие взносов в связи 
с ликвидацией вашего пред-
приятия не играет роли. Для вас 
главное – чтобы был выработан 
подземный стаж 25 лет, тогда 
будет и право на доплату к шах-
терской пенсии.

( Живем мы в Кемерове, 
муж шахтер. Размер доплаты 
ему все время меняется. А сей-
час будет ли изменение?

О. Ф:- С 1 февраля размер до-
платы вашему мужу и другим 
шахтерам увеличится, так как 
за четвертый квартал прошло-
го года удалось собрать больше 
взносов с предприятий, чем за 
предыдущий период. В среднем 
увеличение доплат составит 500 
рублей, а средний размер до-
платы с февраля - 2941 рубль.

 О льготных пенсиях
( Я работаю в школе. Мы, 
педагоги, всегда пользовались 
льготным правом выхода на 
заслуженный отдых. А теперь 
как? Педагогов новые правила 
касаются?

О. Ф:- Нет, учителей и врачей 
эти правила никак не касаются. 
Какие льготы у вас были, такие 
и останутся. Доптариф введен 
только за тех работников, кото-
рые могут пойти на заслуженный 
отдых по спискам №1 и №2.

( Папа работает на шахте 
и хотел бы пойти на пенсию по 
льготному стажу. А если его 
шахта не уплатит доптариф, 
повлияет ли это на назначе-
ние пенсии моему папе?

О. Ф.:- К сожалению, повли-
яет. Если вашему папе не хва-
тит несколько месяцев для до-
срочного стажа, то нужно будет 
смотреть, уплачивало ли за него 
предприятие в 2013 году допол-
нительные страховые взносы. 
Будут взносы – отправят на пен-
сию, если нет, то и не отправят. 
Чтобы более четко понять свои 
перспективы, папе надо либо 
обратиться в управление ПФР 
по месту жительства, либо к 
бухгалтеру своего предприятия.

( Мне скоро на пенсию. Рабо-
таю на алюминиевом заводе. 
В связи с введением дополни-
тельных взносов за вредность 
отменят ли другие нормы? 
Например, выработку опреде-
ленного стажа?

О. Ф.:- Нет, не отменят. Требо-
вания такие: для работника, вы-
ходящего на пенсию по списку 
№1, требуемый «вредный» стаж 
должен быть не менее семи с 
половиной и 10 лет для женщин 
и мужчин соответственно. А по 
списку №2 – 10 и 12 с половиной 
лет стажа для женщин и мужчин.

Отчисления и доплаты. 
Каждому свое

Новый год внес серьезные изменения  
в пенсионное законодательство, касающееся 
индивидуальных предпринимателей, 
пенсионеров-досрочников и многих 
других. Разговор с читателями по телефону 
«прямой линии» на эти темы провели 
заместители управляющего отделением 
ПФР по Кемеровской области  
Ольга ФАлАлЕЕВА и Тарас БАШКИРОВ.

( Я получаю пенсию за вы-
слугу лет по линии МВД. А 
можно учесть еще и граждан-
ский стаж?

О. Ф.:- Учесть можно, если у 
вас не менее пяти лет стажа на 
гражданке. Обратитесь в Пен-
сионный фонд, и вам назначат 
страховую часть пенсии.

( Муж в 2017 году собира-
ется выйти на пенсию в 55 
лет по списку №2. А будет ли у 
него досрочная пенсия?

О. Ф.:- Если ваш муж выра-
ботает «вредный» стаж 12 лет 
6 мес., подтвержденный доку-
ментально, а также если с 2013 
года за него работодатель будет 
уплачивать доптариф, то право 
на досрочную пенсию у него бу-
дет.

- Но у мужа уже есть этот 
«вредный» стаж. И что?

О. Ф.:- Если на 1 января 2013 
года стаж 12 лет 6 мес.выработан 
уже, то его уплата доптарифа не 
коснется. То есть на пенсию в 55 
лет отправят. Но нужно провес-
ти оценку документов, действи-
тельно ли есть этот стаж.

( Я отработал 10 лет по 
списку №1. В 1991 году назна-
чили мне пенсию. Но я не от-
дыхал, а отработал еще по 
списку №2. Могут ли мне те-
перь пересчитать пенсию по 
льготному стажу?

О. Ф.:- Конечно, могут. У вас к 
13 годам, отработанным в пос-
леднее время, прибавят 10 лет, 
итого «вредный» стаж составит 
23 года. Таким образом у вас 
есть право получать пенсию 
либо по общему стажу, либо по 
льготному. Специалисты Пен-
сионного фонда просчитают 
оба варианта и выберут тот, ко-
торый для вас будет более вы-
годным.

 О дополнительных
взносах с работодателя  
за вредный характер труда
( Наша организация уголь-
ная, мы платим 6,7% дополни-
тельного тарифа на доплату 
к шахтерским пенсиям. А с 1 
января нам установлен еще 
один доптариф. Получает-
ся, в этом году платить надо 
предприятию прежние 6,7% и 
еще 4,2%? Не перепутала ли я 
чего?

Т. Б.:- Вы правильно поняли. 
С этого года предприятие будет 
уплачивать два тарифа, но у них 
разное назначение. Те средства 
по тарифу, который у вас уже 
был и составляет 6,7%, являются 
источником для доплат пенсий 
шахтерам. А тариф 4,2% обес-
печит право ваших работников, 
занятых на вредных и опасных 
производствах, выйти на пенсию 
раньше установленного срока – 
то есть по спискам №1 и 2.

( Я в АнжероСудженске ра-
ботаю. С этого года вводится 
уплата дополнительных стра-
ховых взносов для работода-
теля, использующего вредные 
условия труда. А может ли 
быть освобожден работода-
тель от этих дополнительных 
взносов?

Т. Б.:- Если на вашем пред-
приятии есть сотрудники, кото-
рые должны пойти на пенсию 
по спискам № 1 и №2, то осво-
бождения от уплаты нет. Но тех-
нический прогресс не стоит на 
месте, и те работы, которые вче-
ра считались вредными, завтра 
могут быть оценены как вполне 
нормальные. Поэтому на дан-
ный момент правительством 
подготовлен законопроект, в 
котором прописана процедура 
аттестации рабочих мест. Ког-
да его примут, мы будем четко 

знать, за какие места работода-
тель будет по-прежнему платить 
допвзносы как за вредные для 
здоровья, а за какие платить уже 
не надо. Работодатель проведет 
дополнительную аттестацию 
рабочих мест на предприятии. 
Если часть из них перейдет в 
разряд невредных, работа на 
которых не предполагает льгот-
ный выход на пенсию по спис-
кам №1 и 2, то платить за эти 
места доп-взносы не придется. 
По сути, уже сейчас многие мес-
та вредными назвать сложно, 
а платить за них надо, потому 
что не принят законопроект и 
не проведена дополнительная 
аттестация.

( Главы крестьянскофер-
мерских хозяйств уплачивают 
взносы только за себя? А если у 
них трудятся работники?

Т. Б.:- Ваш глава хозяйства, 
бухгалтер должны до 1 марта 
отчитаться перед Пенсионным 
фондом по взносам за себя и 
за сотрудников по результатам 
2012 года. Прежний порядок 
уплаты остается, то есть в фик-
сированном размере глава хо-
зяйства в прошлом году платил 
по 14,3 тысячи рублей за себя и 
за каждого из своих работников, 
а в нынешнем году – по 32,5 ты-
сячи рублей. А если учесть еще 
и взнос на обязательное мед-
страхование, то общий платеж 
за каждого работающего будет 
более 35 тысяч рублей.

( Я главный бухгалтер пред-
приятия. В этом году начина-
ем начислять дополнительные 
взносы за вредные работы. А 
действуют ли какиенибудь 
ограничения при начислении?

Т. Б.:- Нет, ограничения не 
действуют. Для уплаты взносов 
по доптарифу предельная вели-
чина заработка не действует.

( Я бухгалтеррасчетчик. 
Ох и мучаемся с начислением 
этих взносов! Как быть, если 
человек – и швец, и жнец? То 
есть и на вредных производс-
твах и невредных? У нас есть 
работник, который трудит-
ся на месте, дающем право на 
выход на пенсию по списку №1. 
Но в течение месяца мы его 
иногда направляем на работы 
по списку №2. 

Т. Б.:- Я не понимаю, что вас 
мучает. Сам доптариф привязан 
ведь не к человеку, а к рабочему 
месту. Если у вас есть рабочее 
место по списку№1, то вы обя-
заны платить 4% как за рабочее 
место (а не конкретное зада-
ние конкретному человеку) по 
списку профессий. Например, 
20 рабочих мест по списку №1 и 
30 мест по списку №2. Ждем до 
15 февраля уплаты вами взно-
сов за январь.

 О взносах
с индивидуальных
предпринимателей
( Я пенсионер, но занимаюсь 

индивидуальным предпринима-
тельством. Скажите, те взно-
сы, которые я с этого года буду 
уплачивать в ПФР в повышен-
ном, как я понял, размере, бу-
дут ли както влиять на мою 
пенсию?

Т. Б.:- Да, повлияют. Все сум-
мы, которые вы будете упла-
чивать за себя, попадут на ваш 
счет и составят ваш пенсион-
ный капитал. С 1 августа, когда 
всем работающим пенсионе-
рам и вам в том числе сделают 
беззаявительную корректиров-
ку пенсии, вы сами увидите, что 
она возросла. Увеличение до-
платы к страховой части пенсии 
у вас будет в два раза в сравне-
нии с прошлым годом, так как 
сам платеж увеличился с 14,3 
тысячи до 32,5 тысячи рублей.

( Я из Тайги, инвалид II груп-
пы. В 1992 году оформил инди-
видуальное предприниматель-
ство. Будут ли мне льготы по 
уплате взносов как инвалиду?

Т.Б.:- К сожалению, льгот нет. 
Вы зарегистрировались индиви-
дуальным предпринимателем, 
значит, взяли на себя все риски, 
связанные с этим статусом. Так 
посчитали законодатели.

( Надо ли закрываться ин-
дивидуальному предпринима-
телю, если он призван в армию 
и пошел служить? Насколько я 
знаю, раньше вы в таких случа-
ях рекомендовали рассмотреть 
вопрос о снятии с регистра-
ционного учета, чтобы не рос 
долг по страховым взносам.

Т. Б.:- А сейчас таких реко-
мендаций не даем. Закрывать-
ся не надо не только ребятам 
на время службы в армии, но и 
женщинам на период декретно-
го отпуска. И никакие взносы в 
этот период с ИП не потребуют. 
Это до 2013 года была другая 
норма – независимо от ведения 
или приостановки своей пред-
принимательской деятельности 
плати взносы. 

А сегодня у перечисленных 
людей появились льготы. Но на-
чинает действовать льгота толь-
ко с 1 января 2013 года.

 Это с какого момента 
можно не платить?

Т.Б.:- Для военнослужащих – с 
момента начала службы в воин-
ской части до демобилизации. 
Будем смотреть по отметкам в 
военном билете.

А что касается женщин, нахо-
дящихся в декретном отпуске, 
– с момента открытия больнич-
ного листа, подтверждающего, 
что она в декрете. Причем ос-
вобождают женщин от уплаты 
взносов сроком максимум на 
три года: из расчета полтора 
года отпуска на одного ребенка 
и полтора года – на другого ре-
бенка. Если родился третий, то 
льгота считается уже реализо-
ванной.

Записала
Елена ЩЕРБАКОВА.

Тарас Башкиров.ольга Фалалеева.
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детская комната
шКола воспитания

Право левой руки
дит внутрь, тогда мы получаем 
тревожность, застенчивость. 
Многие ошибочно ставят им 
диагноз «задержка развития 
речи». Но при этом ребенок 
хорошо рисует, танцует, лепит. 
Такие малыши могут говорить 
о многом без слов».

Анастасия рекомендует ро-
дителям и всем близким быть 
к таким ребятишкам внима-
тельнее. И не лениться чи-
тать литературу по теме, где 
содержится много полезных 
знаний. Например, о том, 
что левшам очень важны на-
глядность, визуальный ряд, 
их нужно учить по принципу 

«от общего к частному», чаще 
повторять пройденное. И еще 
необходима эмоциональная 
подача сведений. Как только 
эти рекомендации начинают 
активно применяться, ребе-
нок быстро «догоняет» своих 
сверстников.

 Прыгаем, пишем, читаем
С детьми вообще полезно 

заниматься. А леворуким ре-
бятишкам специалисты реко-
мендуют больше двигаться. 
Полезны игры с мячом, ска-
калкой. Родители легко могут 
научить их играм из своего  
детства: «вышибала», «рези-

ночка», «классики» - они лучше 
любой специальной гимнасти-
ки научат малыша управлять 
своими движениями.

Татьяна Ларина, учитель на-
чальных классов кемеровской 
школы-интерната №22 (для 
детей с речевыми нарушения-
ми), делится своими наблюде-
ниями:

- У леворуких ребят часто 
возникают проблемы с ре-
чью: она не очень логична и 
связна, в ней много междоме-
тий и пауз. Не будет лишней 
консультация логопеда. Я бы 
рекомендовала родителям и 
их малышам-левшам больше 
читать, пересказывать сказки, 
мультфильмы. Деткам постар-
ше не помешают занятия чис-
тописанием. Кстати, полезно 
купить специальные разви-
вающие тетради, ручки, нож-
ницы, карандаши для левшей, 
которые упростят работу (к 
счастью, они стали появлять-
ся в продаже – современный 
мир с большим пониманием 
относится к «неодинаковос-
ти»). Пойдут на пользу занятия 
декоративным рисованием, 
аппликацией, которые осно-
ваны на ряде и чередовании 
элементов. Если в рисунках 
есть элемент зеркальности, 
взрослые должны обратить на 
это внимание ребенка.

А еще Татьяна Ивановна пре-

дупредила, что могут возник-
нуть трудности и при чтении. 
Родители должны быть к этому 
готовы: левши нередко «теря-
ют строку» и делают попытки 
читать справа налево или из 
середины текста. Но терпение 
и труд все перетрут!

 Не навреди!
Еще каких-то 20 лет назад 

леворуких детей в нашей стра-
не переучивали. Воспитатели 
в детском саду строго следили, 
чтобы ложка была в «правиль-
ной» (читай: в правой) руке. 
Учителя в школе заставляли 
писать только правой...

Сегодня физиологи, психоло-
ги, педагоги едины во мнении: 
переучивать левшей ни в коем 
случае нельзя! Леворукость – 
это не дефект, а личностная 
особенность, индивидуальный 
вариант нормы. Переучива-
ние даже опасно для здоровья: 
чревато неврозами, энурезом, 
нарушением сна, заиканием, 
задержкой развития и даже 
эпилепсией. По сути, это дис-
криминация личности ребен-
ка. Так что растите левшами с 
чувством полной правоты!

Анна ТИМОЩУК.
НА СНИМКЕ: педагог Та-

тьяна Ларина занимается с 
левшой, своим четырехлет-
ним сыном Артемкой.

Фото автора.

Ребенок до полутора лет оди-
наково ловко (или неловко) 
владеет обеими руками. но чем 
старше малыш становится, тем 
чаще и увереннее он пользуется 
определенной рукой. и немалая 
часть родителей с тревогой на-
чинают замечать, что их ребенок 
именно левой разрисовывает 
обои и ложку держит тоже в этой 
руке. и как теперь быть, как с 
этим жить?

наша сегодняшняя задача 
– помочь маленьким левшам 
адаптироваться в этом пРавиль-
ном мире.

 Ну и темперамент!
Левши – это правополушар-

ные детки. А поскольку это 
полушарие головного мозга 
отвечает за творческое мыш-
ление, интуицию, фантазию, 
такие малыши очень эмоцио-
нальны.

Анастасия Пятаева, педагог-
психолог кемеровского детсада 
№239, подтверждает: «Лево-
рукие мальчишки и девчонки 
импульсивнее, переменчивее 
в настроении и не очень усид-
чивы. Им сложно надолго за-
держивать внимание, поэтому 
левши частенько рассеянны. У 
них вообще как-то по-особому 
развивается эмоциональная 
сфера. Либо «вовне» - это мо-
гут быть «выплески» эмоций, 
яркие истерики. Либо все ухо-

Угадай-каПоздравлялка

Посчитай-ка
Друзья, сосчитайте, 

сколько игрушек  
у ребят в коробках.

У кого самое большое 
количество предметов?

Ура! Это произошло! 
25 января в два часа 
в редакции нашей 

газеты прошла 
церемония награждения 
победителей совместного 

с МРСК Сибири 
конкурса «Путешествие 

в страну безопасного 
электричества».

Я еще раз поздравляю 
этих ребят с победой  

в конкурсе. 
Самых добрых пожеланий 

и новых побед.
Ваш Кузя.

Найдите  
две одинаковые  
птички.

Ведущий рубрики 
 художник 

 Андрей ГОРшКОВ.

Кузя
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спортарена
ХоККей с мячом

Очная ставка на финал
спрашивали? отвечаем

Плачущие 
окна

Еще в апреле нам поставили 
пластиковые окна, и до сих пор 
мучаемся: промерзают даже при 
-17оС, с подоконников течет. Зво-
нили дважды в фирму «Кузбасс-
монтажсервис», нам отвечали: 
то холодно, не поедут, то не-
когда, то вообще кричат на нас. 
Хотя бы подсказали, как умень-
шить поступление холода или 
составили бы акт. Интересно, 
все кемеровчане с пластиковыми 
окнами так мучаются?

Н. В. Васильева.
Кемерово.

Как сообщил «Кузбассу» на-
чальник отдела защиты прав 
потребителей администрации 
Кемерова Виталий Князев, 
жалобы по качеству окон пос-
тупают регулярно. Обычно от 
клиентов тех компаний, кото-
рые заманивают людей пре-
клонных лет потрясающими 
скидками. В результате заказ-
чики имеют окна, не соответс-
твующие климатическим усло-
виям Кузбасса, да еще и плохо 
установленные. Конечно, они 
тепло не сберегают.

Читательница в своем об-
щении с фирмой проявила не-
грамотность: кто ж звонит по 
поводу брака? Надо было сра-
зу написать претензию и вру-
чить ее исполнителю услуг с 
указанием сроков устранения 
недостатков. А так потеряно и 
время, и деньги, и нервы. 

Сейчас совет один: обрати-
тесь в отдел защиты прав пот-
ребителей, и вам помогут гра-
мотно составить претензию и 
так же грамотно вручить ее ис-
полнителю услуги. Если потре-
буется судебное разбирательс-
тво, помогут и в этом.

Елена ЩЕРБАКОВА.

Уважаемые кузбассовцы!
Ежедневно по телефону «прямая 

линия» вы можете обратиться с 
вопросами к руководителям испол-
нительных органов государствен-
ной власти Кемеровской области, 
иных органов и организаций.

C 4 февраля по 8 февраля 2013 
года с 15 до 17 часов вас ждут:

4 февраля - Степин Евгений Ива-
нович, начальник департамента тру-
да и занятости населения Кемеров-
ской области, тел. 35-41-60.

5 февраля - Кравченко Андрей 
Викторович, начальник департа-
мента строительства Кемеровской 
области, тел. 58-55-45.

6 февраля - Сергеев Алексей 
Станиславович, заместитель губер-
натора Кемеровской области (по 
вопросам здравоохранения), тел. 
36-84-88.

7 февраля - Кислицын Дмитрий 
Владимирович, уполномоченный по 
правам ребенка в Кемеровской об-
ласти, тел. 34-90-01.

8 февраля - Чепкасов Артур Вла-
димирович, начальник департамента 
образования и науки Кемеровской 
области, тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы и вос-
кресенья, с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области - 58-41-97.

Хоккей с шайбой
прокопьевский «шахтер» 

дважды переиграл на своем льду 
«Кедр» из Новоуральска (3:2, 5:3) 
и возглавил турнирную таблицу 
дивизиона «восток» российской 
хоккейной лиги.

В первом матче (он был и 
первым для прокопчан в новом 
году) на глазах полутора тысяч 
болельщиков «горняки» одер-
жали волевую победу: шайбы 
забросили Артем Евстифеев, 
Сергей Макиенко и Иван Ки-
селев. В повторном поединке, 
аудитория которого составила 
уже две тысячи зрителей, со-
лировали ветераны «Шахтера»: 
37-летний защитник Владимир 
Сычев «распечатал» ворота 

сприНт-Новости

гостей, а 35-летний капитан 
команды Александр Филатьев 
сделал хет-трик. Победный гол 
на 53-й минуте забил Евстифе-
ев.

После 25 матчей прокопчане 
на очко опережают «Ямальских 
стерхов» из Ноябрьска, имея 
игру в запасе. Всего же в диви-
зионе «Восток» третьей по зна-
чимости отечественной лиги 
выступают восемь клубов Ура-
ла и Сибири. По ходу сезона из-
за финансовых проблем выбыл 
из борьбы «Нефтяник-Смена» 
(Северск).

В следующем туре коман-
да главного тренера Василия 
Олейника принимает 5-6 фев-
раля тюменский «Рубин-2», 
занимающий предпоследнее 
место в таблице.

Футбол
вчера новокузнецкий «метал-

лург-Кузбасс» завершил двухне-
дельный тренировочный сбор в 
турции, в ходе которого провел 
три контрольных матча.

Во всех трех встречах коллек-
тив главного тренера Влади-
мира Федотова сыграл вничью 
с клубами Казахстана и Укра-
ины, выступающими в элит-
ных дивизионах своих стран. 
В первом матче «сталевары» 
разошлись миром с «Тоболом» 
(0:0), затем, уступая 0:2, ушли 
от поражения в поединке с 
«Астаной» - 2:2 (голы в составе 
«Кузни» забили Иван Шпаков 
и приглашенный на просмотр 
нападающий сборной Эстонии 

Владимир Воскобойников). За-
ключительная игра новокузне-
чан с луганской «Зарей» закон-
чилась нулевой ничьей. После 
краткосрочного отдыха кузбас-
ский клуб проведет в Турции 
второй тренировочный сбор.

Напомним, первенство Рос-
сии в Футбольной националь-
ной лиге, где «сталевары» зани-
мают 14-е место, возобновится 
11 марта. Весеннюю часть тур-
нира «Металлург-Кузбасс» от-
кроет домашним поединком 
со «Спартаком» из Нальчика. 
Впрочем, не исключено, что из-
за неблагоприятных погодных 
условий матч перенесут в но-
восибирский манеж, который 
заявлен новокузнецким клу-
бом как резервный стадион.

Андрей ТАРКОВ.

в субботу, 2 февраля, дубль ке-
меровского «Кузбасса», выступа-
ющий в высшей лиге первенства 
россии, сыграет на своем льду 
с красноярским «енисеем-2». 
матч начнется в 15 часов на ста-
дионе «Химик». На следующий 
день в 13.00 состоится повтор-
ная встреча.

Кемеровская и красноярская 
дружины - главные фавори-
ты турнира в третьей группе и 
главные претенденты на выход 
в финал молодежного первенс-
тва страны, где Сибирь будут 
представлять две команды.

Накануне очного противо-
стояния «Енисей-2» лидирует 
в зональном турнире, опере-
жая «Кузбасс-2» на семь очков. 
Правда, с учетом двух игр в 
запасе кемеровчане могут со-
кратить этот разрыв до мини-
мума. К тому же красноярцы 
продолжат выездную сессию 
6-7 февраля в Новосибирске 
матчами с фарм-клубом «Сиб-
сельмаша», не потерявшим 
шансов на выход в финальную 
пульку.

К слову, именно в столице 
Сибири наша команда откры-
ла соревновательную програм-
му 2013 года. В первой встрече 
подопечные главного тренера 
Михаила Быкова создали, ка-
залось бы, солидный задел – 
4:1 - уже к 28-й минуте после 
дубля Алексея Ничкова, голов 
Артема Савельева и Василия 
Арестова. Однако хозяева вос-
становили равновесие к 48-й 
минуте и вновь сравняли счет, 
когда Денис Горячев вывел гос-
тей вперед. И все-таки послед-
нее слово осталось за нашей 
«молодежкой», когда Алексей 
Кичеев отличился после ро-
зыгрыша углового – 6:5.

На следующий день состав 
кемеровчан пополнили сразу 
семь хоккеистов из первой ко-
манды: Алексей Китьков, Мак-
сим Семенов, Руслан Тремас-
кин, Максим Василенко, Денис 
Игошин, Илья Ермолов и Вла-
дислав Тарасов. Правда, это 
усиление не помогло «Кузбас-
су-2» добиться успеха. На гол 

 Табло

Первенство России. Высшая лига
Третья группа. Положение команд

И В Н П Мячи О
1. «Енисей-2» (Красноярск) 14 11 0 3 123-49 33
2. «Кузбасс-2» (Кемерово) 12 8 2 2 128-38 26
3. «Сибсельмаш-2» (Новосибирск) 12 7 1 4 78-44 22
4. «Саяны-Хакасия-2» (Абакан) 14 6 2 6 80-41 20
5. «Байкал-Энергия-2» (Иркутск) 14 5 1 8 57-90 16
6. «Лесохимик» (Усть-Илимск) 14 0 0 14 24-228 0

В очередном туре 2-3 февраля встречаются: «Кузбасс-2» 
- «Енисей-2», «Сибсельмаш-2» - «Саяны-Хакасия-2», «Байкал-
Энергия-2» - «Лесохимик».

Игошина в середине первого 
тайма новосибирцы ответили 
тремя точными «выстрелами», 
и кемеровчане потерпели вто-
рое поражение в сезоне – 1:3. 
Ранее осечка случилась в Крас-
ноярске (4:7).

До завершения группового 
турнира кузбассовцам оста-
лось провести восемь мат-
чей, в том числе четыре дома  
(6-7 февраля – с абаканским 
дублем) и столько же на выез-
де - в Иркутске и Усть-Илимс-
ке. В прошлом году наша «мо-

лодежка» завоевала серебря-
ные медали первенства стра-
ны, а ныне нацелена покорить 
вершину. В финальной стадии 
соревнований фарм-клубов 
суперлиги чемпионский титул 
оспорят шесть команд.

Вадим АНТОНОВ.
НА СНИМКЕ: с мячом – 

капитан кемеровской «мо-
лодежки» Илья Ермолов, в 
нынешнем сезоне дебюти-
ровавший в составе первой 
команды.

Фото Кирилла Кухмаря.

 Тем временем

Завтра в подмосковном посел-
ке обухово начнется чемпионат 
россии среди женщин. в этом 
турнире дебютирует кемеровс-
кий «Кузбасс», который трениру-
ет игорь тараканов.

В течение недели на искусст-
венном льду спорткомплекса 
«Обухово» будут соперничать 
семь команд из пяти регионов 
страны. Чемпионский титул 
предстоит защищать сборной 
Московской области. Понят-
но, что кемеровчанки, только 
приобретающие соревнова-
тельный опыт, не претендуют 
на медали. В стартовом матче 
«Кузбасс» сыграет завтра с ар-
мейским клубом из Екатерин-
бурга.

После окончания соревнова-
ний сборная России среди де-
вушек не старше 17 лет начнет 
подготовку к первенству мира 
в Швеции (14-17 февраля). В 
состав команды на заключи-
тельный сбор впервые вызва-
на кемеровчанка – полузащит-
ник Софья Амосова.

К власти с вопросом



www.kuzbass85.ru         31 января 2013, четверг         Кузбасс                          18

правовое поле
следствием установлено

Бочка со смертью
преступление и наКазание

«Прикололся» 
 и прокололся

в поселке тяжинский молодой 
человек по ошибке украл билет 
«Банка приколов», сумел распла-
титься им в магазине, но был пой-
ман.

Розоватую бумажку с надпи-
сью «Пять тысяч дублей» из так 
называемого «Банка приколов» 
кассир магазина заметила при 
пересчете дневной выручки и 
сообщила об этом в полицию. 
Полицейские изъяли записи ка-
мер видеонаблюдения, и при их 
просмотре один из участковых 
уполномоченных узнал жителя 
обслуживаемого им села, кото-

рый и рассчитался фальшивкой.
В полиции 23-летний мужчи-

на рассказал, что в тот день при-
ехал в Тяжинский погостить. В 
райцентре он зашел в столярную 
мастерскую и увидел там чью-то 
оставленную без присмотра кур-
тку. Обшарив чужие карманы, 
молодой человек вытащил банк-
ноту достоинством 5000 рублей. 
На радостях он купил в ближай-
шем магазине пива и сигарет, да 
еще и получил 4900 рублей сда-
чи. Потом на такси поехал до-
мой. О том, что украденная им 
банкнота фальшивая, он узнал 
лишь от полицейских…

Жгучая неприязнь
в селе Шабаново ленинск-Куз-

нецкого района женщина броси-
ла в печь вещи девушки, которая 
не захотела уходить из дома ее 
родственников.

Заглянув вечером домой к 
родне, женщина застала брать-
ев мужа, коротавших время за 
спиртным в компании каких-
то девушек. Чуть ли не с порога 
она потребовала от незнакомок 
уйти. Но те были настолько ув-
лечены общением, что пропус-

тили ее слова мимо ушей. Тогда 
женщина открыла дверцу печ-
ки, схватила пуховик одной из 
девушек и бросила его в огонь. 
В итоге вместе с одеждой в пла-
мени сгорело и то, что лежало 
в карманах: мобильник, плас-
тиковые банковские карточки, 
паспорт и другие документы…

В настоящее время решается 
вопрос о привлечении женщи-
ны к уголовной ответствен-
ности за умышленное уничто-
жение чужого имущества.

Форточка на нары
в прокопьевске задержан вор, 

почти год находившийся в ро-
зыске.

...В начале 2012 года жители 
района шахты «Красный Угле-
коп» стали обращаться в по-
лицию по поводу квартирных 
краж. Во всех случаях почерк 
преступника был один: вор про-
никал в жилища через форточ-
ки и брал лишь то, что можно 
легко унести, — золото, деньги и 
мобильные телефоны. Словом, 
были веские основания считать, 
что во всех этих преступлениях 
замешан один и тот же человек. 

Вскоре догадки оперативников 
подтвердились. Однако поймать 
воришку удалось лишь через год: 
поняв, что его ищет полиция, 
мужчина ударился в бега. А когда 
наконец вернулся в Прокопьевск 
к жене, его задержали. Своей 
вины он не отрицает и признает-
ся, что на воровство его толкнула 
зависимость от наркотиков. 

Пока «форточник» подозре-
вается в четырех кражах, но не 
исключается, что реально их 
может быть больше, и сейчас за-
держанного проверяют на при-
частность к другим похожим 
преступлениям.

«Минер» ошибся 
 не один раз

в тисуле задержан мужчина, 
который из мести «заминиро-
вал» местный социально-реа-
билитационный центр для не-
совершеннолетних, где находи-
лись его дети.

К розыску позвонившего по 
телефону с предупреждени-
ем «шутника» полицейские 
приступили сразу после того, 
как выяснилось, что никакого 
взрывного устройства в здании 
нет, а персонал и воспитанни-
ки центра вернулись на свои 
места. Уже через час подозре-
ваемого задержали. Им оказал-
ся 28-летний житель Тисуля, 
двое детей которого находятся 

в этом центре. Не так давно за 
систематическое пьянство и 
неисполнение обязанностей по 
воспитанию детей он был ли-
шен родительских прав.

Как оказалось, в тот день 
мужчина пришел в центр пови-
даться со своими ребятишками 
опять-таки в изрядном под-
питии. Естественно, в просьбе 
пьяному папаше было отказа-
но, после чего он в отместку и 
решил «заминировать» здание.

За заведомо ложное сообще-
ние об акте терроризма в отно-
шении его возбуждено уголов-
ное дело. В качестве наказания 
горе-отцу грозит до трех лет 
лишения свободы.

(По информации пресс-службы ГУ МВД России по Кеме-
ровской области).

Во всех случаях схема была 
одной и той же. На одном из 
автомобильных сайтов зло-
умышленники размещали 
объявления о продаже машин 
по ценам значительно ниже 
рыночных. Покупатели нахо-
дились быстро и готовы были 
приехать даже из Красноярс-
ка, Новосибирска или Омска. 
Относительно скромную сто-
имость товара продавцы объ-
ясняли тем, что машина нахо-
дится в банковском залоге, и 
получить ПТС покупатель смо-
жет лишь завтра, после пога-
шения кредита вырученными 
деньгами…

Странно, но большинство 
покупателей, не задумываясь, 
готовы были сразу отдать за 
«темный» автомобиль (пусть 
и в отличном состоянии) не-
сколько сотен тысяч рублей. 
После этого жулики обзвани-
вали салоны проката и, найдя 
нужную иномарку, обраща-

лись к опустившимся людям, 
готовым за небольшое возна-
граждение взять на свое имя 
автомобиль напрокат. В итоге 
сделка происходила без сучка 
и задоринки.

Однако уехать далеко на 
купленном автомобиле но-
вые владельцы не могли: как 
только они пытались пересечь 
пределы Кемеровской области, 
у всех иномарок блокировал-
ся двигатель. Дело в том, что 
владельцы автосалонов пре-
дусмотрительно оборудовали 
каждый свой автомобиль GPS-
навигатором и специальным 
механизмом блокировки. При 
аренде автомобиля в догово-
ре всегда оговаривалось, что 
машина не сможет выехать за 
пределы региона, но жуликов 
это, конечно, не останавливало. 
Зато украденные автомобили 
«становились колом», и через 
некоторое время к ним подъ-
езжали сотрудники ГИБДД, ко-

занимаясь оперативной раз-
работкой семьи наркодельцов, 
сотрудники уголовного розыска 
Кузбасской транспортной поли-
ции раскрыли убийство постав-
щика героина, таинственно ис-
чезнувшего незадолго до этого.

…В декабре прошлого года в 
поле зрения полицейских по-
пала 45-летняя Анна Попова. 
Она проживала с мужем в част-
ном доме в Рудничном районе 
Кемерова и, по оперативной 
информации, торговала нарко-
тиками. Впрочем, в наркотор-
говле была замешана почти вся 
семья Поповых: сын и дочь от-
бывали наказание за сбыт геро-
ина, а племянница Анны игра-
ла роль посредника. По стран-
ному стечению обстоятельств, 
в стороне от криминального 
бизнеса оставался лишь 52-лет-
ний муж Анны Андрей. После 
тщательного наблюдения опе-
ративники провели в доме По-
повых проверочную закупку и 
изъяли героин в особо крупном 
размере. В отношении Анны и 
ее племянницы было возбуж-
дено уголовное дело. А вскоре 
сотрудники уголовного розыс-
ка выяснили, что, кроме нар-
котиков, семейка причастна и 
к другому тяжкому преступле-
нию.

— Нам стало известно, что в 
ночь с 28 на 29 декабря в доме 
Поповых было совершено 
убийство, — рассказывает стар-
ший оперуполномоченный от-
дела уголовного розыска Куз-
басского линейного управле-
ния МВД России Ягуб Ягубов. 
— Между Андреем Поповым и 
наркодельцом Николаем Сидо-
ровым, снабжавшим его жену 

героином и «крышевавшим» 
ее наркобизнес, произошел 
конфликт. Сидоров пришел к 
Поповой за выручкой за про-
данные наркотики, но, не по-
лучив денег, стал угрожать ей 
расправой. В это время домой 
вернулся Попов. Разговор двух 
разгоряченных мужчин быстро 
перерос в конфликт. В какой-то 
момент незваный гость, ранее 
несколько раз судимый за кра-
жи и грабежи, схватил со стола 
кухонный нож и воткнул его в 
ногу хозяина дома. Последний 
не остался в долгу: выхватив 
у Сидорова нож, он принял-
ся наносить им удары по телу 
наркодельца. От полученных 
ранений тот скончался. Тело 
убитого Попов спрятал в двух-
сотлитровой металлической 
бочке, которую откатил в над-
ворные постройки…

Оперативники не стали дол-
го ходить вокруг да около и, 
вызвав Попова на допрос по 
уголовному делу его жены, от-
крыто заявили, что знают о та-

инственном исчезновении Си-
дорова. После этого Попов на-
писал явку с повинной, а через 
несколько часов уже на месте 
преступления подробно расска-
зал оперативникам и следова-
телям следственного комитета 
о совершенном убийстве. Как 
сообщила сотрудница пресс-
службы Кузбасского линейного 
управления МВД России Еле-
на Щербинина, бочка с телом 
наркодельца была обнаружена 
в сарае. А в топке печки опе-
ративники нашли орудие пре-
ступления — кухонный нож…

По информации Следствен-
ного комитета РФ по Кемеровс-
кой области, сейчас 52-летнему 
Андрею Попову предъявлено 
обвинение в убийстве. Рассле-
дование уголовного дела про-
должается.

P.S. В интересах следствия 
имена и фамилии фигурантов 
уголовного дела изменены.

Фото Игоря Беляева.

Гоп-стоп-машины
в Кемерове задержана группа мужчин, воровавших иномарки из 

салонов автопроката. по данным следствия, в их «активе» — «тойота 
Королла» и три «тойоты Камри». правда, ни одна из этих машин так 
и не смогла пересечь административную границу Кемеровской об-
ласти, и вскоре все возвращались законным владельцам.

торым из автосалонов сообща-
ли о пропаже, и эвакуировали 
иномарки в Кемерово — для 
последующего возврата закон-
ным владельцам.

Поиски злоумышленников 
осложнялись тем, что работ-
ники автосалонов их не виде-
ли вообще, не могли дать точ-
ных описаний их внешности 
и те, кто брал автомобили на-
прокат. Оставшиеся без денег 
одураченные покупатели тоже 
неохотно шли на контакт с со-
трудниками полиции: боль-
шинство из них догадывались 
о сомнительном прошлом ав-
томобиля, однако все равно 
пошли на его покупку. И все 
же после скрупулезной работы 
полицейским удалось «вычис-
лить» и задержать автоворов. 
Как рассказала сотрудница 
пресс-службы управления 
МВД России по городу Кеме-
рово Оксана Душковая, ранее 
все четверо были судимы за 
кражи и грабежи. У одного из 
жуликов нашли наркотики, и 
он был заключен в следствен-
ный изолятор, остальные на-
ходятся под подпиской о не-
выезде. Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.
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сад и огород
по вашей просьбе вопрос – ответ

защита растений

Среди сонма садовых вредите-
лей медведка стоит наособицу. 
Это насекомое, ведущее подзем-
ный образ жизни. Главный вред, 
ею причиняемый, - поврежде-
ние корней и клубней растений, 
попадающихся на ее пути при 
прокладке тоннелей. Любимое 
место обитания – сырые почвы 
недалеко от водоемов. Охот-
но селится и в садах-огородах, 
обильно удобряемых навозом.

Медведка представляет собой 
довольно крупное, до 5 см в дли-
ну, насекомое из отряда прямо-
крылых. Тело бархатисто-каш-
тановое с шелковистым блес-
ком. Грудной панцирь твердый, 
голова частично может убирать-
ся под его защиту. Широкие над-
крылья с темно-бурыми жилка-

Как бороться с медведкой
Очень прошу дать совет, как 

бороться с медведкой? В про-
шлом сезоне почти вся картошка 
была испорчена, пришлось выбра-
сывать…

Т. БЛИНОВА.
Кемерово.

ми прикрывают задние крылья, 
передние ноги приспособлены 
для копания – короткие, мощ-
ные. Словом, внешность запо-
минающаяся. Но увидеть мед-
ведку непросто: на поверхности 
она появляется только в сумерки 
или ночью.

В брачный период – в мае-ию-
не – самцы издают завлекающий 
самок стрекот, поэтому медвед-
ку иногда путают со сверчком.

После спаривания самки де-
лают на глубине 10-15 см земля-
ные гнезда, куда откладывают 
до 500 мелких блестящих яиц. 
Через 10-17 дней из яиц выхо-
дят личинки, похожие на взрос-
лых насекомых, но без крыльев. 
Едва окрепнув, начинают дви-
жение по ходам, проложенным 
мамашей, поедая по пути раз-
личные органические остатки. 
А еще через месяц повзрослев-
шие детки начинают осваивать 
территорию, прокладывая собс-
твенные тоннели. Во взрослых 
насекомых личинки превраща-
ются летом следующего года. 
Зимуют и личинки, и взрослые 

особи в почве, навозе или пе-
регное на глубине до 90-100 см 
– перекопкой их не достанешь. 
Активная их жизнь начинается 
в конце мая, когда почва на глу-
бине 20 см прогреется до 10-15 
градусов.

Извилистые рыхлые земля-
ные валики, хорошо заметные 
после дождя, – это первейший 
признак того, что на участке по-
явилась медведка. А еще – увяд-
шая рассада томатов, капусты, 
гибнущие стебли картофеля.

Интересно, что медведка 
очень рачительно относится к 
своему жилищу. После дождей 
или поливов тщательно очищает 
ход с поверхности, отбрасывая 
засоряющую его землю в сторо-
ну – эти небольшие рыхлые куч-
ки позволяют точно определить, 
где парадный подъезд жилища 
медведки.

Борьба с медведкой требует 
планомерности и усердия. Оп-
рыскивания там не помогут, 
требуются отравляющие при-
манки типа медветокса. Однако 
опытные огородники предпо-

читают использовать дедовские 
методы.

Наиболее эффективным счи-
тается устройство ловушек из 
свежего навоза: в первых числах 
мая в разных концах участка рас-
кладывают навоз небольшими 
кучками; чтобы не высыхал, при-
крывают старой полиэтиленовой 
пленкой. Для медведки это будет 
комфортабельным отелем, где 
она не замедлит устроить гнездо. 
Через месяц приманку разворо-
шить, обнаруженных насекомых 
и яйца сжечь. Хороший результат 
дает приманка на пиво. В стек-
лянные пол-литровые бутылки 
наливают 50-100 г пива, завязы-
вают горлышки марлей и вкапы-
вают в землю под углом 45 граду-
сов к поверхности почвы; сверху 
присыпают землей. Медведки 
быстро находят «пивнушку», 
прогрызают марлю и забирают-
ся в бутылку. А обратно им хода 
нет...

Действенна медовая ловушка 
– стеклянную банку внутри об-
мазывают медом (пониже гор-
лышка) и вкапывают вровень с 

почвой. Сверху прикрывают со-
гнутым домиком куском жести. 
Медведки будут ползти на запах 
меда и падать в банку, из кото-
рой им тоже не выбраться.

Помимо ловушек, рекоменду-
ется заливать ходы раствором 
стирального порошка (4 сто-
ловые ложки на 10 л воды) или 
керосина (100 мл на 1 л воды). 
Чтобы медведка не заползла в 
теплицу, разложите вокруг нее 
веревку, пропитанную кероси-
ном.

Отпугивают вредителя запа-
хи хвои, бархатцев, хризанте-
мы, полыни. Веточками этих 
растений, вкапывая их в землю, 
ограждают посадки капусты, 
томатов – недели на две избави-
тесь от нежелательных визитов; 
потом заграждения можно об-
новить.

Опытники уверяют: если на 
участке в изобилии растут хри-
зантемы и бархатцы, медведки 
будут обходить его стороной.

Подготовила
Тамара МАЛЫШКИНА.

Земляника F 1 PP – ремонтан-
тная, как и Московский дели-
катес, созревает на две недели 
раньше других сортов, ягоды 
вкусные, с сочной и плотной мя-
котью, 50 г весом; под укрытием 
плодоносит до ноября.

Томат F 1 PP имеет ярко-
красный плоскоокруглый мно-
гокамерный плод; мякоть мя-
систая, с повышенным содер-
жанием сахара, годятся как для 

садовод садоводу

корзинки более 60 см. Семечки 
крупные, «пузатые», с высоким 
содержанием масла. Из этих ги-
гантов получается исключитель-
ная, заметная издалека изгородь, 
кроме того, могут при уплотнен-
ной посадке служить опорой для 
длинноплетистых огурцов, не-
больших дынь и фасоли.

Если вас заинтересовала моя 
коллекция, могу выслать семе-
на. Пришлите маркированный 
конверт с обратным адресом, в 
ответ сообщу условия рассылки.

Мой адрес: 461037, Орен-
бургская область, Бузулукский 
район, с. Новая Александровка.

Максим Алексеевич
ЛИТВИНОВ.

Гиганты на участке
приобрести семена сегодня не 

проблема – десятки фирм предла-
гают не один десяток сортов любой 
из огородных культур. однако та-
ких, что растут у меня на участке, не 
встретите нигде – гибриды серии рр 
даже при обычном уходе достигают 
внушительных размеров.

потребления в свежем виде, так 
и для заготовок, особенно для 
приготовления сока, томатной 
пасты. Растение сильнорослое, 
плоды созревают через 130-140 
дней – на рассаду надо высажи-
вать в марте. Плоды крупные, а 
при надлежащем уходе и нор-
мировании количества завязей 
в кисти можно вырастить ре-
кордные плоды до 2 кг весом.

Перец сладкий F 1 PP – высо-
корослый (100-120 см), с очень 
крупными плодами, весом до 
700 г. Плоды сладкие, сочные, 
толщина стенок 0,8-1 см. Хоро-
ши в свежем виде и для загото-
вок типа лечо.

Гордость моей коллекции – ги-
гантский подсолнух. Растения в 
высоту достигают 3 м, диаметр 

Разрешите наш с бабушкой спор. 
Она уверяет, что срывать огурцы 
маленькими нельзя, они, мол, не 
накопили всех нужных веществ и 
потому безвкусны. Но в литровую 
банку огурцы 12-15 см не входят…

Галина КРАЙНЕВА.
Новокузнецк.

Бабушка права: не достигший 
означенного в характеристике 
сорта стандарта зеленец еще не 
готов к потреблению. В заготовке 
эти недоростки-зародыши смор-
щиваются, становятся мягкими, 
да и на вкус – трава-травой. Поэ-
тому лучше делать ставку на сор-
та и гибриды корнишонного типа 
(5-7 см длиной) с высоким выхо-
дом мелких зеленцов. Таковых 
немало: Мальчик-с-пальчик F1, 
Твикси F1, Баловень F1, Филлипок 
F1, а также большим выходом пи-
кулей (3-5 см) – Мотылек F1, Джин 
F1, Дружная семейка F1.зима в саду.    Фото сергея Гавриленко.

Люблю выращивать все необыч-
ное. Вот угостили меня плодом 
авокадо, косточку, видом похожую 
на грецкий орех, выбросить по-
жалела, проростила. Проросток 
появился через два месяца и очень 
быстро начал набирать высоту, 
сейчас достиг 40 см. Сломить вер-
хушку рука не поднимается, но и 
дальше разрешать авокадо расти, 
наверное, не следует. Не подска-
жете, что делать?

Наталья АЛЕХНО.
Кемерово.

Авокадо – весьма неприхот-
ливое вечнозеленое растение, 
отличающееся быстротой роста. 
Даже в комнатных условиях оно 
может вымахать до потолка, 
так что без обрезки и форми-
рования кроны здесь просто не 
обойтись. И начинать это надо, 
когда саженец достигнет высо-
ты 20 см - острым ножом или 
скальпелем аккуратно срезать 
верхнюю треть стебля.

Поскольку ваше авокадо уже 
переросло, придется сделать 
обрезку, исходя из реальности, 
то есть удалить 10-12 см.

Первое время внешний вид 
обезглавленного растения ос-
тавляет желать лучшего, но мера 
эта необходима, иначе вместо 
пропорционального деревца 
авокадо будет представлять 
собой долговязый одиночный 
стебель. Вскоре после первой 
обрезки растение даст боковые 
побеги, и, как только его высота 
достигнет 70-90 см, новую вер-
хушку можно обрезать вновь. 
Чтобы растение было гуще, уко-
рачивайте боковые ветви.

При обрезке формируйте 
крону по своему вкусу. Неже-
лательные боковые ветви мож-
но обрезать полностью, однако 
основной ствол не следует уко-
рачивать более чем на треть. Ре-
шите, каким вы хотите видеть 
свое растение в конечном виде: 
комнатным деревцем, стоящим 
на полу, или же более мини-
атюрным обитателем подокон-
ника.

По мере роста авокадо надо 
регулярно пересаживать, но 
если вы желаете ограничить его 
высоту, при пересадке исполь-
зуйте тот же горшок, поменяв 
лишь почву. В этом случае надо 
обязательно производить об-
резку кроны и компенсировать 
ограниченный объем земли 
подкормкой.

Авокадо хорошо растет в лю-
бой почве, но особенно любит 
перегной. Если вы будете вы-
ращивать растение в большом 
горшке, то неплохо добавить в 
земляную смесь немного скор-
лупы арахиса, от этого она ста-
нет более рыхлой.

В фазе активного роста аво-
кадо необходимо регулярно 
подкармливать комплексными 
минеральными удобрениями. 
Будучи уроженцем тропиков, 
авокадо требует регулярного 
полива, а если воздух в квартире 
слишком сухой, надо время от 
времени опрыскивать листья.

При правильном содержании 
через несколько лет экзотичес-
кое комнатное деревце зацве-
тет, однако плоды скорее всего 
придется покупать в магазине 
- получить их в домашних усло-
виях сложно. 

Стрижки 
для авокадо
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Полезное чтение

Юлия ЯЦенКо,
заведующая библиотекой
детского дома:

- Если вы хотите, чтобы ре-
бенок читал, с ним должен 
находиться читающий роди-
тель. Пусть малыш видит, как 
вы читаете. Цитируйте, смей-
тесь, делитесь впечатлением, 
заучивайте отрывки - этот 
пример может стать зарази-
тельным.

Если ваш ребенок делает 
первые шаги в книжном мире, 
радуйтесь каждому прочитан-
ному им слову. Не привлекай-
те повышенного внимания к 
ошибкам, поправляйте нена-
вязчиво. Берите сначала книги 
яркие, с крупным шрифтом, где 
много картинок, за которыми 
любопытно следить страница 

Малышам нужна семья

Знакомьтесь: Настя и Олег. Ребятишкам по четыре годика. Они очень 
нуждаются в крепкой, любящей семье. Но для того чтобы расположить 
их к себе, понять и принять, нужно запастись терпением. Ведь к взрос-
лым они относятся с опаской. Сконцентрировать их внимание на чем-
то одном трудно. малыши недавно попали в детский дом, поэтому еще  
не успели привыкнуть к новой жизни. Они беспокойны и растерян-
ны.

и Настя, и Олег очень подвижны. Любят слушать сказки, доброже-
лательно настроены по отношению к другим детям в группе.

за страницей. Разговаривайте 
о прочитанном так, чтобы ре-
бенок чувствовал себя умным, 
чаще хвалите его за сообрази-
тельность и старание. И даже 
если он понял содержание не-
правильно, не уязвляйте его 
самолюбие.

Домашняя библиотека тем 
хороша, что в любую минуту 
можно взять с полки понра-
вившуюся книжку.

Итак, вот небольшая памят-
ка-инструкция, с чего и как на-
чать семейное чтение:

- запомните: чем раньше, 
тем лучше;

- читайте регулярно. В какое 

время дня - не имеет значения. 
Главное - делать это система-
тически и хотя бы по 15 минут 
каждый день;

- подключайте к занятию 
всех членов семьи - это послу-
жит и сплочению;

- окружайте ребенка книга-
ми. Доказано: в доме, где мно-
го книг, дети рано проявляют 
интерес к чтению;

- запишитесь в библиотеку;
- при выборе книги при-

слушайтесь к совету библио-
текаря.

Алена ФеДотоВА.
Фото автора.

КОНтаКтНая иНфОРмация
------------------------------------

Если вы заинтересовались кем-то из детей, обращайтесь к 
региональному оператору Федерального банка данных по Ке-
меровской области Елене Геннадьевне КОЛБИНОЙ по телефону 
8(3842)36-61-34.

СемейНый адВОКат итОГи КОНКуРСа

В связи со смертью отца я по-
лучаю пенсию по потере кор-
мильца. Обучаюсь по очной фор-
ме на 4-м курсе вуза. В апреле 
мне исполнится 23 года. утрачу 
ли я право на получение этой 
пенсии?

ольга С.
(по электронной почте).

Да, утратите.
Согласно абз. 2 ст. 2 Федераль-

ного закона от 17.12.2001 № 
173-ФЗ «О трудовых пенсиях» 
(далее — Федеральный закон 
№ 173-ФЗ), под трудовой пен-
сией понимается ежемесячная 
денежная выплата в целях ком-
пенсации нетрудоспособным 
членам семьи застрахованных 
лиц заработной платы и иных 
выплат и вознаграждений 

кормильца, утраченных в свя-
зи со смертью этих застрахо-
ванных лиц. В соответствии с  
п.п. 3 п. 1 ст. 5 Федерального за-
кона № 173-ФЗ, трудовая пен-
сия по случаю потери кормиль-
ца является одним из видов 
трудовых пенсий. Право на нее 
имеют нетрудоспособные чле-
ны семьи умершего кормильца, 
состоявшие на его иждивении 
(п. 1 ст. 9 Федерального закона 
№ 173-ФЗ).

Согласно п.п.1 п. 2 ст. 9 Фе-
дерального закона № 173-ФЗ, 
нетрудоспособными членами 
семьи признаются, в частнос-
ти, дети, обучающиеся по оч-
ной форме в образовательных 
учреждениях всех типов и ви-
дов, до окончания ими такого 
обучения, но не дольше, чем 

до достижения ими 23-летне-
го возраста, или дети, братья, 
сестры и внуки умершего кор-
мильца старше этого возраста, 
если они стали инвалидами до 
достижения 18-летнего воз-
раста.

Таким образом, право на 
трудовую пенсию по случаю 
потери кормильца прекра-
щается после достижения 23 
лет детьми умершего кор-
мильца, обучающимися по 
очной форме в образователь-
ных учреждениях всех типов 
и видов независимо от их 
организационно-правовой 
формы.

николай ВоРоШилоВ.
E-mail:
adv.voroshilov@mail.ru

Сколько платят пенсию 
по потере кормильца?

КРОССВОРд

По горизонтали: 1. Банги. 4. Рамка. 6. Вольтижер. 8. Облом. 
9. Евтых. 10. Кабельтов. 11. Раунд. 12. Олеся. 

По вертикали: 1. Браконьер. 2. Исламабад. 3. Ротвейлер. 4. 
Рождество. 5. Агрохимия. 6. Валек. 7. Рытов. 

По горизонтали: 1. Столица африканского государства. 4. 
Основная деталь улья. 6. Ловкий наездник. 8. Архитектурный 
профиль. 9. Адыгейский писатель. 10. Морская мера длины. 
11. Промежуток времени в боксе. 12. Повесть А.И. Куприна. 

По  вертикали: 1. Человек, занимающийся охотой, ры-
боловством, рубкой леса в запрещенных местах или в 
запрещенные сроки. 2. Столица азиатского государства. 
3. Порода служебных собак. 4. День в году, в который не 
работает крупнейшая товарная биржа «Чикаго Мэркентайл 
Эксчейндж». 5. Наука о питании растений, применении 
удобрений, ядохимикатов. 6. Приспособление для катания 
белья на скалке. 7. Русский ученый, плодовод и овощевод, 
выведший в конце прошлого века сорт комнатных огурцов, 
названный его именем.
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Примечательный факт: в 
нынешнем «соревновании», 
посвященном 70-летию Ке-
меровской области, Владимир 
Иванович стал единственным 
участником, кто смог найти 
верные решения всех четы-
рех этюдов и правильно от-
ветить на все четыре вопроса 
викторины. А вот другой про-
шлогодний победитель, по-
деливший тогда со Шкляром 
первое место, прокопчанин 
Леонид Елисеев, в этот раз 
даже не вошел в список при-
зеров.

Итак, оглашаем итоги юби-
лейного конкурса:

абсолютное чемпионство - 
у кемеровчанина Владимира 
Шкляра;

почетные призовые места 
взяли Валерий Григорьев из 

один офицер  
в поле король

Прокопьевска, житель поселка 
Плодопитомник Прокопьевс-
кого района Николай Лобанов 
и два беловчанина - Анатолий 
Тыдыков и Владимир Моги-
левский.

Автор заданий конкурса-
викторины «Кузбасса» и наш 
главный шахматный эксперт 
Павел Зорин также попросил 
отметить участие еще троих 
наших читателей: Ивана Ко-
былина (Кемерово), Бориса 
Синкина (Гурьевск) и Анато-
лия Билицкого (Белово).

Сергей СПиЦЫн.

нА СниМКе: Владимир 
Шкляр – уже традиционный 
победитель шахматных кон-
курсов «Кузбасса».

Фото Кирилла Кухмаря.

Как известно, 
стабильность –  
признак мастерства. 
Второй год подряд 
полковник  
в отставке, бывший 
заместитель начальника 
областного УВД 
65-летний  
Владимир Шкляр 
побеждает  
в шахматном конкурсе, 
проводимом  
газетой «Кузбасс».




